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Trifásicos  -  Bifásicos
Monofásicos

Bobinados de
Motores

Instalaciones Eléctricas

Thorne 1590  -  Ituzaingó.
Tel.: 4624-5042

Cel.:  15-6447-2160

Nahuel Trinckler
Electromecánico
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Tel.: 156-553-1062

F. de la Cruz 426
Ituzaingó.

Carolina
Icazatti

cilproductores@gmail.com

Seguros

Ya está funcionando el nuevo y moderno edi-
ficio del Centro de Atención Primaria de la
Salud Villa Ángela, un renovado espacio que
forma parte del sistema sanitario local y que
tiene como objetivo fortalecer el acceso a la
salud preventiva para toda la comunidad.
Estuvieron al frente de su inauguración, el
Ministro de Economía,  Es importante men-
cionar, que en el renovado Centro, una de las
salas lleva el nombre de Nelly Calise, vecina
muy querida para el barrio Villa Ángela, quien
vivió en el terreno donde ahora de emplaza
este edificio.
Durante la recorrida, las autoridades visita-
ron las instalaciones del edificio ubicado en
Gdor. Udaondo 950, el cual ya cuenta con 7
consultorios íntegramente equipados para la
atención clínica, odontológica, ginecológica
y obstétrica, un amplio sector de enfermería y
farmacia, y una sala de espera principal.
Desde hoy la sala brindará servicio de clíni-
ca, pediatría, nutrición, salud mental y diver-
sos talleres de abordaje comunitario.
El Jefe de Gabinete local, Pablo Descalzo,
destacó: "Para nosotros es un orgullo estar
poniendo en marcha esta sala de atención pri-
maria. Estamos muy contentos porque impli-
ca acercar la salud al barrio."
A lo que agregó "Vamos a seguir trabajando
por nuevos objetivos, en materia sanitaria va-
mos a construir un Centro odontológico, un
Centro oftalmológico y un Policlínico Mater-
no infantil."

Al finalizar la recorrida, Massa remarcó la
importancia del Centro para mostrar el traba-
jo en comunidad, que realizan en los barrios
los médicos y los enfermeros, para crear un
sistema de salud de alta calidad.
Agregó que "Invertir en salud desde el Esta-
do es apostar por la vida, y nosotros tenemos
lo más importante que tiene un país para cre-
cer y desarrollarse: nuestra gente. Si mañana
quienes estamos acá tuviéramos la oportuni-
dad de volver a elegir dónde nacer seguramen-
te cada uno de ustedes elegiría Ituzaingó, y
todos volveríamos a elegir nacer en Argenti-
na".
A su vez, Alberto Descalzo, afirmó: "Hoy es
un día de mucha felicidad para el pueblo de
Ituzaingó, para este barrio y para nuestra ges-
tión Municipal, porque este espacio es reflejo
del compromiso que asumimos desde el pri-
mer día, que tiene que ver con garantizar el
derecho a la salud pública, gratuita y de cali-
dad. Y lo hacemos en cada sala de atención,
en nuestro Centro de Diagnóstico y Labora-
torio Municipal, que en pocos días va a sumar
servicio de tomografía, y con cada obra en la
que invertimos para transformar la calidad de
vida de nuestra comunidad. Ese es y debe se-
guir siendo siempre nuestro horizonte".
Estuvieron presentes durante la recorrida, el
Ministro del Interior, Eduardo Wado De Pe-
dro y la Senadora Nacional, Juliana Di Tullio.

Con la presencia del Intendente Alberto Des-
calzo, Pablo Descalzo, candidato a Intenden-
te, Gabriel Katopodis, Ministro de Obras Pú-
blicas), la Senadora Juliana Dí Tulio, el Mi-
nistro del Interior, Wado de Pedro  y el Can-
didato a Presidente Sergio Massa.
Una obra importante para una Barriada
populosa, allí estuvieron los Centros de Jubi-
lados, Trabajadores de la Salud, Combatien-
tes de Malvinas, Manzaneras y Actores terri-
toriales.
Un discurso donde se puso de manifiesto los
modelos de País en disputa como cierre, el
ejemplo del tratamiento del proyecto (mal lla-

Daniel Molina (Cuervo).

Inauguración del Nuevo Edificio del Centro de Atención Primaria Villa Ángela
Por Daniel Molina (Cuervo).

mado) de quita del im-
puesto a las ganancias
dónde la Oposición
muestra de que lado
están sus intereses.
"Cuando hay que bajar
impuestos que favore-
cen a los Trabajadores
se niegan, cuando hay
que bajarle un impuesto alguna Empresa gran-
de o Extranjera se tiran en palomita para vo-
tarla" ( Massa).
¡Militancia hasta la Victoria!
¡ACÁ NO SE RINDE NADIE!

La sala brindará atención clínica, odontológica, ginecológica y obstétrica, pediatría, nutrición, salud mental y diversos talleres de abordaje comunitario.

Pablo Descalzo anunció la próxima construcción de un Policlínico
Materno Infantil, un Centro Odontológico y un Centro Oftalmológico.

Juliana Di Tullio, Wado De Pedro. Pablo Descalzo,  Sergio Massa, Gabriel Katopodis y Alberto Descalzo.
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Con profunda tristeza despedimos a un ser
muy querido y respetado en nuestra ciudad,
Carlos Torres, nuestro entrañable amigo y pri-
mer Secretario de Obras Públicas del Munici-
pio de Ituzaingó.
Carlos fue fundamental para la planificación
y puesta en marcha de obras muy importantes
para el crecimiento de nuestro distrito. Su in-
teligencia y pasión por hacer de Ituzaingó un
lugar mejor, fueron su legado para todos no-
sotros.
Pero más allá de su dedicación al trabajo,
Carlos era un amigo entrañable, siempre dis-
puesto a escuchar y a ayudar.

Falleció Carlos Torres, primer Secretario de
Obras Públicas del Municipio de Ituzaingó.

Queridos hermanos y hermanas, ¡buenos días!
El Evangelio de la Liturgia del día nos pre-
senta una parábola sorprendente: el propieta-
rio de una viña sale desde las primeras horas
del alba hasta la noche para llamar a algunos
jornaleros, pero, al final, paga a todos del mis-
mo modo, incluso a los que han trabajado so-
lamente una hora (cf. Mt 20,1-16).
Podría parecer una injusticia, pero no hay que
leer la parábola a través de criterios salaria-
les; más bien nos quiere mostrar los criterios
de Dios, que no hace el cálculo de nuestros
méritos, sino que nos ama como hijos.
Detengámonos sobre dos acciones divinas que
emergen del relato. En primer lugar, Dios sale
a todas las horas para llamarnos; en segundo
lugar, paga a todos con la misma "moneda".
Ante todo, Dios es Aquel que sale a todas las
horas para llamarnos. La parábola dice que el
propietario "al amanecer salió a contratar jor-
naleros para su viña" (v. 1), pero después con-
tinúa saliendo a varias horas del día hasta el
atardecer, para buscar a aquellos a los que
nadie había incorporado al trabajo todavía.
Comprendemos así que en la parábola los tra-
bajadores no son solamente los hombres, sino
Dios, que sale siempre, sin cansarse, todo el
día.
Así es Dios: no espera nuestros esfuerzos para
venir a nosotros, no nos hace un examen para
valorar nuestros méritos antes de buscarnos,
no se rinde si tardamos en responderle; al con-
trario, Él a menudo ha tomado la iniciativa y
en Jesús "ha salido" hacia nosotros, para ma-
nifestarnos su amor.
Y nos busca a todas las horas del día que, como
afirma San Gregorio Magno, representan las
diversas fases y estaciones de nuestra vida
hasta la vejez (cf. Homilías sobre el Evange-
lio,19). Para su corazón nunca es demasiado
tarde, Él nos busca y nos espera siempre. No
nos olvidemos de esto: El Señor nos busca y
nos espera siempre, ¡siempre!
Precisamente porque tiene el corazón tan am-
plio, Dios - es la segunda acción - paga a to-
dos con la misma "moneda", que es su amor.
He aquí el sentido último de la parábola: los

jornaleros de la última hora son pagados como
los primeros, porque, en realidad, la de Dios
es una justicia superior. Va más allá.
La justicia humana dicta "dar a cada uno lo
suyo, según lo que merece", mientras que la
justicia de Dios no mide el amor en la balanza
de nuestros rendimientos, de nuestras presta-
ciones y de nuestros fallos: Dios nos ama y
basta, nos ama porque somos hijos, y lo hace
con un amor incondicional, un amor gratuito.
Hermanos y hermanas, a veces corremos el
riesgo de tener una relación "mercantil" con
Dios, centrándonos más en nuestras propias
bondades que en su generosidad y su gracia.
A veces también como Iglesia, en vez de salir
a cada hora del día y tender los brazos a to-
dos, podemos sentirnos los primeros de la cla-
se, juzgando a los demás lejanos, sin pensar
que Dios los ama también a ellos con el mis-
mo amor que tiene para nosotros.
Y también en nuestras relaciones, que son el
tejido de la sociedad, la justicia que practica-
mos a veces no es capaz de salir de la jaula
del cálculo y nos limitamos a dar según lo que
recibimos, sin atrevernos a más, sin apostar
por la eficacia del bien hecho gratuitamente y
del amor ofrecido con amplitud de corazón.
Hermanos, hermanas, preguntémonos: Yo cris-
tiano, yo cristiana, ¿sé salir hacia los demás?
¿Soy generoso, soy generosa hacia todos, sé
dar ese "más" de comprensión, de perdón,
como Jesús hizo conmigo y hace todos los días
conmigo?
Que la Virgen nos ayude a convertirnos a la
medida de Dios, esa de un amor sin medida.

Después del Ángelus
Queridos hermanos y hermanas:
Hoy se celebra el Día Internacional del
Migrante y del Refugiado, sobre el tema "Li-
bres de elegir si migrar o quedarse", para re-
cordar que migrar debería ser una elección li-
bre y nunca la única posible. El derecho a
migrar, de hecho, hoy para muchos se ha con-
vertido en una obligación, mientras que debe-
ría existir el derecho a no emigrar para per-
manecer en la propia tierra. Es necesario que

a todo hombre y a toda mujer se le garantice
la posibilidad de vivir una vida digna, en la
sociedad en la que se encuentra. Desafortuna-
damente, miseria, guerras y crisis climáticas
obligan a tantas personas a huir. Por eso, esta-
mos todos llamados a crear comunidades pre-
paradas y abiertas para acoger, promover,
acompañar e integrar a quienes llaman a nues-
tras puertas.
Este desafío estuvo en el centro de los
Rencontres Méditerranéennes, que se lleva-
ron a cabo los días pasados en Marsella y en
cuya sesión concluyente participé ayer, diri-
giéndome a esa ciudad, cruce de caminos de
pueblos y culturas.
Agradezco de manera especial a los obispos
de la Conferencia Episcopal Italiana que ha-
cen de todo para ayudar a nuestros hermanos
y hermanas migrantes. Hace poco, hemos es-
cuchado a mons. Baturi en televisión, en el

programa "A Sua Immagine" que explicaba
esto.
Os saludo a todos vosotros, romanos y pere-
grinos de Italia y de tantos países, en particu-
lar al Seminario diocesano internacional
Redemptoris Mater de Colonia, en Alemania.
Como también saludo al grupo de personas
afectadas por la enfermedad rara denominada
"ataxia", con sus familiares.
Renuevo la invitación a participar en la Vigi-
lia ecuménica de oración, titulada "Together -
Insieme" (juntos), que tendrá lugar el próxi-
mo sábado 30 de septiembre en la Plaza de
San Pedro, en preparación de la Asamblea
sinodal que iniciará el 4 de octubre.
Recordemos a la martirizada Ucrania y rece-
mos por este pueblo que sufre tanto.
Os deseo a todos un feliz domingo. por favor,
no os olvidéis de rezar por mí. ¡Buen almuer-
zo y hasta pronto!

Papa Francisco: Dios no hace el cálculo de
nuestros méritos, sino que nos ama como hijos

Ángelus en la Plaza de San Pedro, Domingo, 24 de septiembre de 2023

Francisco Wiaderkowicz falleció en Río Negro

Francisco Wiaderkowicz.

Su afecto y compañía
nos han hecho sentir
afortunados de tener-
lo en nuestras vidas.
En este difícil mo-
mento, acompaña-
mos en el dolor a sus
hijas y a su familia,
sabiendo que Carlos
vivirá siempre en
nuestros corazones.
Descansa en paz, querido amigo. Siempre te
recordaremos con amor y gratitud.
Marcelo Nadal.

Con gran dolor tenemos que informar que
en la mañana del 3 de septiembre ha falleci-
do el Gordo Francisco, gran persona, que
desde la Sociedad de Fomento Santa Cecilia
y junto a su esposa Alicia, supo contener a
los chicos y chicas del barrio con innumera-
bles actividades realizadas, no solo en la ins-
titución sino también en distintos puntos de
nuestro querido Villa Udaondo. Militante
incansable, quien ha acompañado cada mo-
mento en la política local.
Francisco, quien supo formar la murga Los
Brillantes de Santa Cecilia, una biblioteca
popular, el cine en el barrio, los torneos de
pool y ping pong, la llegada de los Reyes
Magos, los festejos del día de la niñez, entre
muchas otras actividades para los vecinos y
vecinas.
Formando también este grupo realizando tra-
bajo social, creando lazos que hasta la ac-
tualidad se mantienen.Todos quienes creci-
mos a su lado sentimos fuertemente su parti-
da. Nos invade una gran tristeza, fue muy
duro recibir tan triste noticia. Te fuiste en paz
Gordo.
Quedará en nuestros corazones cada momen-
to compartido, cada charla, y cada consejo
brindado en la voz de tu experiencia.
Nuestras más sinceras condolencias a su fa-

milia en este momento tan difícil sabiendo
que nada podrá llenar el vacío que deja su
ausencia.
Siempre estará en nuestros corazones y en
nuestros recuerdos, porque todos de una u
otra manera tenemos una anécdota con él.
Los recuerdos son interminables. Y el dolor
y la tristeza son inmensurables.
Santafesino de nacimiento, Ituzainguense de
corazón, Fomentista por naturaleza, Militan-
te por convicción.
Despedimos a un gran hombre, un gran ami-
go. Que Dios y la Virgen de Luján te ilumi-
nen en tu descanso eterno.
¡Hasta Siempre Francisco!
Los Muchachos de Udaondo.

Sus compañeros, amigos y vecinos quisieron despedirlo
en forma colectiva, como le hubiera gustado a Francisco.

Las Cabañas 464
Ituzaingó.

TEL.  4450-1563Odontóloga

Dra. Quillén Trinckler

Carlos Torres. Foto: La
Voz de Ituzaingó.
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Ricardo es fotógrafo y escultor, las obras que
presentará en esta muestra retratan distintos
talleres de artistas plásticos, utilizando
diversas técnicas que juegan con el color y el
collage. Utiliza panorámicas amplias que
buscan mostrar el hábitat creativo del artista,
tomas parciales e irregulares ensambladas
digitalmente, con presencia del color y la
ausencia del mismo, que simbolizan la aridez
de todo alumbramiento artístico.
Por otro lado, las obras de Horacio Grela
corresponden a la serie «Tipos de tipos».
Según el autor, «es una mirada a un mundo
oscuro. Es asomarse a lo que no quiero ver,
pero sé que está ahí, en la historia del país, en
la calle, en los trabajos, en los diarios y la
televisión (…) Es un mundo de «tipos» y algo
generacional también. Se trata de su
representación de poder, éxito, fama y con
tantos parecidos como quiera animarse a jugar
la mente del espectador. Pero es también una

forma de neutralizarlos sin miedo, por más
que nos interpelen directamente a los ojos.
Porque, de todos modos, para eso los creé,
para exponerlos crudamente a la vista del
mundo, esperando que -como «Los
Dinosaurios» de Charly García- estos
monstruos ‘van a desaparecer’».
No es la primera vez que ambos artistas
expone en forma conjunta. Ya lo han hecho,
por ejemplo, en la Sociedad Estímulo de
Bellas Artes de Ramos Mejía. Sobre la
conjunción de sus trabajos escribió Mario
Rodríguez: «Las fotos de Ricardo reflejan el
taller, ámbito creativo, y las Pinturas de
Horacio la obra terminada. Esta muestra
conjunta resume parte del proceso artístico
que, junto al talento y la inspiración,
convierten realidad los sueños del creador».
Inauguración: viernes 29 de septiembre, 19 h
Visitas hasta el viernes 27 de octubre, de lunes
a viernes de 8 a 20

El entorno del artista: Muestra colectiva
de dibujo y fotografía en el Colegio Ward

El próximo viernes 29 de septiembre a las 19 hs. será la inauguración de
«El entorno del artista», muestra de fotografías de Ricardo García y de

dibujos de Horacio Grela, en el marco de la 45º Temporada de las Artes.

Paolo Bergomi hizo un homenaje en su alo-
cución la fundación de la Sociedad Estímulo:
"Un día como hoy en 1943 fue fundada esta
institución y poco a poco, como todas las co-
sas, ladrillo a ladrillo, voluntad a voluntad,
fueron construyendo este espacio de arte, que
si se quiere en la zona del oeste, junto con el
salón de exposiciones del Colegio Ward son
los dos lugares, digamos a nivel de iniciativa
privada, los vecinos, la gente, los dos lugares
que alientan, promueven, trabajan y se esfuer-
zan para que el arte esté en la cabeza de la
gente y en el sentimiento de la gente".
A continuación mencionó a los fundadores de
la sociedad Estímulo, relatando qu "hemos
querido recuperar la memoria de aquellos
años, si bien cuando llegamos pudimos resca-
tar una cantidad de obras que estaban en la
casa y las pusimos en valor" en esta ocasión
"hicimos una selección de obras de aquellos
años, del 45, 46, 50, alguna un poco más re-
ciente. Quiero hacer ver que estamos ante dos
estilos completamente diferentes y a dos vi-
siones distintas del arte", haciendo mención
de las obras exhibidas de los años de la fun-
dación en una pared y se la actualidad en la
pared enfrentada.
A continuación convocó a colaborar en la so-
ciedad Estímulo: "Sepan que esto es de uste-
des, es de los vecinos, invitamos a por favor
acercarse y a aportar, no económicamente, sino
a aportar la presencia. Decir queremos ser

socios, queremos pertenecer, queremos estar.
Y esto es el valor, porque nosotros somos nada
más que los que somos. Somos más si ustedes
nos acompañan", dijo.
"Las puertas están abiertas para que se genere
una nueva conducción" finalizó Paolo Bergo-
mi, "o una continuidad de conducción, una
transferencia del saber hacer, por el pensar
juntos, para que la institución permanezca a
través del tiempo. Así que muchísimas gra-
cias por acompañarnos".
A continuación tomó la palabra Beatriz Segni:
"Este año he pensado mucho sobre el tema de
acercar a los artistas, de que solos estamos.
Nosotros no tenemos subsidios de ninguna
clase, lo hacemos con ayuda de los profeso-
res" y detalló las obras que se fueron hacien-
do, "con es poquito que vamos juntando, siem-
pre estamos sumando cosas".
"Por otra parte yo quiero llamar a todos", pro-
siguió, y pidió a los artistas plásticos presen-
tes que levanten la mano,  "Ahora sí, somos
muchos". Se alegró Beatriz por el buen nú-
mero de artistas presentes. "¿Por qué estamos
tan desunidos?" preguntó, "Entonces yo que-
ría proponer el nacimiento de una asociación
y les voy a dar el nombre: Grupo de las Artes
del Oeste  con sede en Estímulo de Ramos".
La propuesta fue saludada con un fuerte aplau-
so y celebrada con un brindis por el 80 Ani-
versario de la Sociedad estímulo de las Bellas
Artes de Ramos Mejía.

«Súplica», escultura en metal
de Benito Vaccarezza.

Juanito Laguna escucha a un Hippi que les habla de ricos, agujas y camellos, obra de Horacio Grela.

80 Aniversario de la Sociedad Estímulo de las Bellas Artes de Ramos Mejía
La Institución fue fundada el 18 de septiembre de 1943 y desde ese momento realiza talleres de enseñanza de artes plásticas, dibujo, cerámica, mosaiquismo y difundiendo
a los artistas zonales y a los surgidos de sus talleres en exposiciones redes sociales. Está presidida por Paolo Bergomi acompañado por Beatriz Segni como Secretaria.

La reunión contó con la presencia del arqui-
tecto Nicolás Incolla Garay, embajador del
Consejo Económico Social de Naciones Uni-
das, del Arquitecto Jorge Martín, Director de

Cultura y Patrimonio de la Provincia de San
Juan, de la Directora General del Colegio
Ward, Adriana Murriello y de numerosos ar-
tistas y vecinos de la Institución.

Adriana Murriello,  Directora General del Colegio Ward,  el fotógrafo y escultor,
Ricardo García y Alfredo Coelho Suárez a cargo de Desarrollo Institucional en el

Colegio Ward, en el aniversario de la Sociedad Estímulo de Ramos Mejía.
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c.e.s.yp@gmail.com  -   http//cesyp.blogspot.com.ar
Facebook Centro de Estudios Sociales y Políticos - Ituzaingó

Centro de Estudios Sociales
y Políticos de Ituzaingó

Lic. Jorge E. Lema.
Director

Hablaron Paolo Bergomi
y Beatriz Segni.
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Rodolfo Pipi Belén.

Por Rodolfo
«Pipi» Belén.
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Salvador Cetra 1981 - Ituzaingo
Teléfono - 116 025 2271

Rodolfo Belén

Asesor en Seguros Generales

Acercate  a nuestra
SECCIONAL ITUZAINGÓ

Zufriategui 676 - Tel. 4661-7100
De lunes a viernes de 9:00

a 13:00 hs. y de 15:00 a 19:00

Sumate al colectivo docente más fuerte de la Provincia
y sé parte de nuestra historia de lucha

por la Escuela Pública.
¡Te estamos esperando!

ASESORAMIENTO EN DERECHOS LABORALES,
SALUD LABORAL Y JUBILACIONES
BENEFICIOS SOCIALES
TURISMO / CASAS DEL DOCENTE
FORMACIÓN DOCENTE GRATUITA CON PUNTAJE
COSEGURO DE SALUD
DESCUENTOD EN COMERCIOS EN TODA LA PROVINCIA
PUBLICACIONES PROPIAS

¡Me llama la atención ésta manera de hacer
propaganda política!
Ante elecciones generales cruciales para el
destino de la patria, ergo el pueblo.
Recibo en mi domicilio distintas propuestas
por debajo de la puerta. Jamás tocaron el tim-
bre o golpearon las manos, militantes de nin-
gún partido político.
Consulto con familiares, amigos y compañe-
ros, les ocurre lo mismo excepto en barrios
donde las "organizaciones sociales" tienen tra-
bajo territorial.
Al igual que el desinterés en muchas sombri-
llas de campaña, horriblemente gobernadas
por el celular, son la muestra de una dirigencia
que no baja al territorio (excepto para las fo-
tos). No me interesa que hagan otras fuerzas
políticas, si me interesa lo que haga la
dirigencia de Unión por la Patria.
Tenemos la responsabilidad histórica de fre-
nar a esta derecha negacionista, apátrida,
odiadora del pueblo y de sus tradiciones.
Y debemos hacerlo a puro corazón, como la
histórica resistencia peronista, como la gene-
ración diezmada y como todos los prohombres
y mejores mujeres, que construyeron nuestra
"Argentinidad".
No dar esta batalla electoral con todas nues-
tras fuerzas será un acto de traición, a la Pa-
tria, el movimiento y los hombres.
Sic. Reconozco que en algunos barrios hay

¿Porqué el "ring raje"?
dirigentes, que se la jue-
gan continuamente sin de-
fender  ningún statu quo,
sino su propia dignidad de
militantes y pertenencia al
movimiento nacional y
popular a ellos mis respetos y eterno agrade-
cimiento.

Los operativos son el resultado de las accio-
nes en conjunto del Municipio de Ituzaingó,
con el Registro Provincial de las Personas y
el Gobierno de la Provincia de Buenos Aires.
En el Operativo de Documentación en el
Polideportivo La Torcaza de Ituzaingó, 13
vecinos de Ituzaingó recibieron de manos del
Intendente Alberto Descalzo; del Director pro-
vincial del Registro de las Personas, Mariano
Ríos Ordoñez; y del Director provincial de
Fortalecimiento Institucional y Acceso a la
Información Pública, Jorge Piccoli, su parti-
da de nacimiento, que les habilita la posibili-

Operativo de Documentación
en el Polideportivo La Torcaza

El operativo se llevó a cabo del lunes 4 al  viernes
8 de septiembre en el Polideportivo La Torcaza.

dad de tramitar su DNI.
También se pudo realizar allí el nuevo docu-
mento, la actualización de mayores y meno-
res, cambio de domicilio, certificaciones de
domicilio y denuncia de extravío, solicitar co-
pia de partidas de nacimiento a quienes las
posean y necesiten.
Según precisaron desde el Ministerio de Go-
bierno provincial, en lo que va del año más de
1300 bonaerenses ya recibieron su acta de na-
cimiento y obtuvieron su primer DNI y más de
2500 iniciaron su trámite de inscripción tardía
manera gratuita y sin límite de edad.

El Director provincial del
Registro de las Perso-

nas, Mariano Ríos
Ordoñez, el Intendente
de Ituzaingó, Alberto

Descalzo, y el Director
provincial de Fortaleci-

miento Institucional
Jorge Píccoli entregaron
el acta de nacimiento a

13 vecinos que pudieron
realizar su inscripción

mediante el programa Mi
Identidad Mi derecho.

Se realizaron 1715 soluciones documentarias a los vecinos y vecinas del distrito.

Rodolfo
«Pipi» Belén.
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El domingo 24 de septiembre, el Intendente
Lucas Ghi junto al Ministro de Obras Públi-
cas de la Nación, Gabriel Katopodis, el Se-
cretario de Obras y Servicios Públicos, Diego
Spina, y la Secretaria general, Mariana
Fasciolo, realizaron el acto de apertura de La
Reserva Urbana de El Palomar. La misma sur-
gió gracias a la articulación del Municipio de
Morón y el Ministerio de Defensa de la Na-
ción que permitió recuperar una parte del pre-
dio de la Primera Brigada Aérea que estaba
cerrado a la comunidad.
Con la conformación de la Reserva se prioriza
el desarrollo y la preservación de la
biodiversidad. Además, se busca contribuir y
garantizar la superficie de pulmón verde den-
tro del territorio necesario para contrarrestar
los efectos ambientales generados por el cre-
cimiento urbano.
El jefe comunal resaltó que “el principal pro-
pósito que nos convoca es la preservación de
la naturaleza. El objetivo fundamental que
perseguimos en esta reserva es conocer y pro-
teger la naturaleza, la flora y la fauna. Que
sea un espacio donde se pueda entrar, recrear,
disfrutar con la familia, caminar entre la natu-
raleza con esa energía inigualable que hay
entre los árboles. Y que este no sea un privile-
gio de quienes pueden pagar, sino que sea un
bien público abierto a la comunidad”.
Por su parte, Katopodis enfatizó en la impor-
tancia de la recuperación de este predio:
“Lucas tuvo la gestión y la visión de transfor-
mar un lugar cerrado, en un espacio verde

público dónde la comunidad de Morón pueda
disfrutar su tiempo libre”.
Además, agregó que “es importante poner la-
drillos, cemento, hormigón, juegos, pavimen-
tos para el desarrollo de una comunidad, pero
también es necesario pensar cómo convivimos
y compartimos la vida en común y nos apro-
piamos de lo público, del cuidado de lo natu-
ral, de lo nuestro, el cuidado del ambiente y
también de la posibilidad del encuentro”.
Durante la tarde y como parte de la celebra-
ción, cientos de vecinas y vecinos conocieron
este nuevo espacio verde y disfrutaron de las
actividades recreativas, culturales, ambienta-
les y deportivas.
Hubo visitas guiadas, feria ambiental y dife-
rentes shows de clowns itinerante, sikuris y
narradoras. El cierre estuvo a cargo de Agüita
y el ensamble peñero.
La Reserva cuenta con un pórtico solar ubica-
do en la plaza de bienvenida, miradores para
contemplar la riqueza natural, lugares desti-
nados a actividades deportivas y espacios
aeróbicos y recreativos pensados para niñas,
niños y adultos mayores.
El proyecto que vincula la ciudad con nuevos
espacios verdes forma parte del Programa
Federal Parques Argentinos del Estado nacio-
nal y del Plan de Desarrollo Estratégico Morón
2030. De la mano de la preservación del am-
biente, en este sector de la comuna, el Estado
local y nacional también llevan adelante el
desarrollo urbanístico Procrear y un nuevo
Parque Deportivo municipal.

Morón: La Reserva Natural Urbana de El Palomar abrió sus puertas

¡Exigimos Justicia Por
Sandra y Rubén y

Condenas a Todos/as
Los/as Responsables!
Comienza el Juicio en Mercedes

La explosión de la Escuela 49 de Moreno, hace
ya 5 años produjo la muerte de la Vicedirectora
Sandra Calamano y del Auxiliar Rubén
Rodríguez.
La explosión fue Producto de la Ausencia
del Estado durante los gobiernos de Vidal y Macri.
Estamos presentes para seguir reclamando
Justicia por Sandra y Rubén y castigo
para todos/as los/as responsables.

¡No olvidemos a Sandra y Rubén!
¡Vidal y Sánchez Zinni son responsables!
¡Justicia Completa por Sandra y Rubén!

FRENTE DE UNIDAD DOCENTE

BONAERENSE

AMET – FEB – SADOP – SUTEBA - UDOCBA

Conozca sus derechos laborales
Acérquese a su Organización Sindical

Ante cualquier consulta:

0800-666-2333

A.D.E.F. Central: Rincón 1044, Capital Federal - Tel. 491-8015 - 491/5386/3897
DELEGACION BELGRANO: Blanco Encalada 2459, Capital Federal.- Tel.: 4100-5044/5322
DELEGACION LOMAS de ZAMORA : Castelli 269  - Tel. 4245-7432/ 4292-9033
DELEGACION OESTE: Azcuénaga 741, Morón  - Tel. 4627-7003/0888
DELEGACION QUILMES: Videla 321 - Tel.: 4224-7631 - 4257-0167.
DELEGACION SAN ISIDRO : Rivadavia 229 - Tel. 5788-0755.
DELEGACION VILLA DEVOTO: José Pedro Varela 5287. Tel. 4568-2542/ 4880-7288.
DELEGACION SAN MIGUEL: Peluffo1459 - Tel. 4451-6778.
DELEGACION PILAR: San Martín 925. Tel. 0230- 4423589.
DELEGACION WILDE: Bragado 6225, eaq. Av. Las Flores - Tel. 2234-5813.
SECRETARIA DE PROFESIONALES FARMACEUTICOS: Rincón 1035, CABA - Tel. 4943-7169.

Ahora podés hacer tu consulta gremial / laboral comunicándote con
nuestra página en INTERNET: recibirás la respuesta vía e-mail

Comunicate a: http://www.adef.org.ar

Asociación Empleados
de Farmacia

Se trata de un espacio verde abierto a la comunidad, destinado a la recreación, paseo y preservación del ecosistema natural.
 Cuenta con 113 hectáreas y se encuentra dentro de una fracción del predio de la Primera Brigada Aérea que estaba en desuso.

Hubo visitas guiadas, feria ambiental y diferentes shows de clowns itinerante,
sikuris y narradoras. El cierre estuvo a cargo de Agüita y el ensamble peñero.

El Intendente Lucas Ghi, el Ministro de Obras Públicas de la Nación, Gabriel Katopodis, el Secretario
de Obras y Servicios Públicos, Diego Spina, la Secretaria general, Mariana Fasciolo, el Secretario
planificación estratégica, Pablo Itzcovich; la Subsecretaría de Políticas Ambientales, Virginia Passo; la
Secretaria de Educación, Cultura y Deporte, María José Peteira; participaron del acto de apertura,

Este nuevo espacio verde se puede visitar de
miércoles a domingo de 9 a 18.30hs y está
ubicada en las calles Derqui y Corvalán.
Esta es la segunda Reserva Natural Urbana
que tiene Morón, en el 2012 el Intendente
Lucas Ghi inauguró el primer espacio del dis-
trito destinado a la preservación del ecosistema
ubicado en Castelar sur.
Estuvieron presentes en la apertura el Secre-
tario planificación estratégica local, Pablo

Itzcovich; la Subsecretaría de Políticas Am-
bientales, Virginia Passo; la Secretaria de Edu-
cación, Cultura y Deporte, María José Peteira;
la organización Isla Verde que formó parte del
proceso de creación de la Reserva, miembros
del gabinete municipal, representantes de cen-
tros de jubilados, iglesias, clubes, cámaras de
comercio, el Presidente del Centro de Vetera-
nos de Malvinas y vecinas y vecinos de la co-
munidad.

El Ministro Gabriel Katopodis,  el
Intendente Lucas Ghi y la Subsecretaría
de Políticas Ambientales, Virginia Passo.
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El Movimiento de Uni-
dad Peronista, MUP
Azul, realizó este fin de
semana un plenario en
La Matanza "Volver a
Perón" donde partici-
paron referentes distri-
tales y de los diferen-
tes Frentes de Mili-
tancia.
Agustín Ramponelli,
Secretario General y
militante del PJ anali-
zó las últimas eleccio-
nes y llamó a reforzar
la militancia para lo-
grar la victoria en Oc-
tubre. "Hay que volver
a Perón para lograr la
felicidad del Pueblo, Perón no es el pasado,
Perón nos espera en el futuro".
También a un año del intento de magnicidio
contra la vicepresidenta, Cristina Fernández
de Kirchner, se reflexionó sobre el papel de
los medios de desinformación y los discursos
de odio en la población. Gastón Perea, refe-
rente de Hurlingham, se expresó sobre las elec-
ciones y el rol clave de la militancia en los
barrios, en el "casa por casa" para llegar a to-
dos los vecinos y vecinas de la provincia.
Matías Nahuel Fernández de Ituzaingó dijo:
"Hay que volver a las bases, a la doctrina
peronista. Despersonalizar la discusión polí-
tica y plantear propuestas, marcando las dife-
rencias de los modelos o proyectos de país

Plenario en La Matanza del
Movimiento de Unidad Peronista

Los mapas fueron confeccionados por el Ins-
tituto Geográfico Nacional, y muestran la
Antártida Argentina en su real proporción con
relación al sector continental e insular, esta-
blecido por la Ley 26.651, sancionada el 20
de octubre de 2010 y promulgada el 15 de
noviembre de 2010, que indica su uso obliga-
torio.
Participaron de la actividad el Canciller San-
tiago Cafiero; el Intendente Alberto Descal-
zo; el Secretario de Malvinas, Antártida y At-
lántico Sur, Guillermo Carmona; el jefe de
Gabinete de la Municipalidad de Ituzaingó y
candidato a intendente, Pablo Descalzo, el di-
rector Social y Cultural del Veterano y
Malvinas, Jorge Verri y la presidenta del Con-
sejo Escolar de Ituzaingó, Gabriela Alonso.
En este contexto, Cafiero expresó su agrade-
cimiento a los veteranos de la guerra de
Malvinas que presenciaron la ceremonia: "Es
muy importante el acompañamiento en el día
de hoy del Centro de Veteranos de Ituzaingó,
porque Malvinas está estrechamente relacio-
nado con la defensa de la soberanía nacional,
y este mapa lo que busca es ser un disparador
para el debate en las aulas, en los estableci-
mientos públicos del conocimiento sobre nues-
tro territorio nacional."
El canciller agradeció a los excombatientes
por "traer un testimonio para el conocimiento
sobre la Causa Malvinas" y destacó la utili-
dad del mapa bicontinental de uso obligatorio
en escuelas y organismos públicos, ya que
"grafica la soberanía territorial".
"Habrá que recorrerlo, discutirlo, porque los
recursos que están ahí son los que van a defi-
nir a las próximas generaciones y el conoci-
miento que podamos desarrollar en nuestras

universidades públicas, en el entramado cien-
tífico y tecnológico nacional para producir
sobre esos recursos y agregarle valor a la pro-
ducción nacional", reflexionó el canciller.
Por su parte, Alberto Descalzo hizo mención
a la reivindicación de la soberanía gracias a
esta política pública: "Como gobierno tene-
mos una enorme responsabilidad para mante-
ner viva la memoria de nuestra lucha por
Malvinas a las próximas generaciones. Por eso
es importante este mapa, porque nos muestra
nuestro territorio en su real proporción. Para
que los chicos defienden nuestra soberanía hay
que tener noción de nuestra historia".
Descalzo reconoció la tarea constante de los
veteranos de Malvinas "en nuestras escuelas
enseñándonos la historia", para luego señalar
que "dentro de esa historia está el mapa
bicontinental, que hoy venimos a visibilizar y
que debe estar en cada actividad pública para
hacerlo trascender, y eso debemos hacerlo jun-
tos".
Carmona, por su parte, sostuvo que el mapa
bicontinental "grafica la soberanía territorial
argentina, posiciona cómo un pueblo que toma
conciencia de la importancia de cuidar cada
sector de nuestro territorio"
"En ese mapa ocupa un lugar central el terri-
torio que está usurpado por una potencia ex-
tranjera, el Reino Unido: Malvinas, Georgias
del Sur, Sandwich del Sur".
"Es un mapa que nos desafía a seguir traba-
jando para recuperar, de conformidad con el
derecho internacional, esos territorios que se
encuentran ilegítimamente usurpados, y su
difusión nos invita a tomar conciencia de dis-
tintas dimensiones de nuestra identidad nacio-
nal", completó Carmona.

Entregaron 80 Mapas Bicontinentales
a Escuelas e Instituciones de Ituzaingó
El 5 de septiembre durante una ceremonia en la Escuela de Educación Primaria Nº
1, el Canciller Santiago Cafiero y el Intendente Alberto Descalzo entregaron 80
mapas bicontinentales a directivos de escuelas y Veteranos de Malvinas de Ituzaingó.

El Mapa Argentino Bicontinental muestra al Sector Antártico Argentino
en su real proporción con relación al sector continental e insular.

que proponen los candidatos, y no de los can-
didatos en sí. Perón decía, "hay que hablar
mucho de las ideas, poco de las cosas y nada
de las personas".
Del plenario matancero participó Braulio Sil-
va Echeverría, parlamentario del Parlasur y
parte del equipo de provincia del Cuervo
Larroque.
También participó Emiliano Hernández  (del
MUP La Matanza), Esteban Ramponelli (re-
ferente de Ituzaingó), Gonzalo Ayala (referen-
te de General Rodríguez), Yanina Soria del
Frente de Mujeres, Miguel Chávez de More-
no, Matías Buscalia, Marcelo Morales del
Frente de Emprendedores y Ambiente entre
otros.
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Enrique Rodolfo Belén.
Abogado.

ART - Consultas Laborales - Accidentes de Tránsito -
Divorcios - Alimentos - Sucesiones

Consultas 116 025 2271

De las 20
Verdades
Peronistas.

        Sindicato Buenos Aires

           Delegación Morón
        Sarmiento 1034, Morón.

EN ESTA TIERRA LO MEJOR

QUE TENEMOS ES EL PUEBLO.

FOETRA

MUP: «El rol clave de la militancia está en los barrios, en el casa
por casa para llegar a todos los vecinos y vecinas de la provincia».

Plenario en La Matanza del Movimiento de Unidad Peronista «Volver a Perón»,
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Juegos Bonaerenses Edición 2023,
categoría deporte y cultura.

La final de la 32° edición de los Jue-
gos Bonaerenses se llevó adelante en
la ciudad de Mar del Plata entre el 15 y
el 20 de septiembre y participaron los
135 municipios de la Provincia de Bue-
nos Aires.
Año tras año, vecinos y vecinas de los
municipios de la Provincia de Buenos
Aires compiten en más de 100 disci-
plinas culturales y deportivas.
Este año, Ituzaingó fue sede de la eta-
pa regional para la región tercera, en la
que se recibió a participantes de Merlo,
Morón y La Matanza.
En esta oportunidad, 130 participantes
compitieron en representación del mu-
nicipio.
En total Ituzaingó se coronó con 13 medallas,
de las cuales 3 son de oro, 2 son de plata y 8
son de bronce.
Listado completo de ganadores y ganadoras
de medallas de Ituzaingó.:
MEDALLAS DE ORO:
Delfina Bustamante Destito - Taekwondo fe-
menino sub 14, categoría libre.
Camila Luna Cabanillas - Pintura juveniles sub
18.
Pilar Varela - Fotografía adultos mayores.
MEDALLAS DE PLATA:
Escuela Recuperadora - Fútbol para Personas
con Discapacidad sub 16.

Joaquín Cuellar - Tenis de mesa para Perso-
nas con Discapacidad sub 18
MEDALLAS DE BRONCE:
Macarena Dell'erba - Salto en alto sub 14
Valentín Trinckler - Acuatlón universitario
Santiago Fernández - Tenis single sub 16
Julieta Telias - Atletismo en 80mts sub 14
Ajalla Mendoza Cielo Abril - Taekwondo fe-
menino sub 14, categoría libre.
Santiago Díaz y Sebastián Alderete - Beach
voley universitario
Bruno Saulo - Literatura (cuento) adultos
mayores.
María Ester Rodríguez - Pintura adultos ma-
yores

Juegos Bonaerenses: 130 participantes
compitieron representando a Ituzaingó

 En total, el distrito obtuvo 20 medallas.
Durante los 5 días de desarrollo de las com-
petencias, las y los representantes de Morón
compartieron espacio con las delegaciones de
los otros 133 municipios participantes.
La llegada a Mar del Plata fue el resultado de
las políticas de fomento al deporte, la cultura,
la inclusión y la participación de toda la co-
munidad que promueve la gestión que enca-
beza Lucas Ghi.
La competencia se dividió en cuatro catego-
rías generales: juveniles (hasta 18 años), uni-
versitarios, personas mayores (a partir de 60
años) y personas con discapacidad (PCD).
Morón contó con representantes en cada una
de ellas.
A nivel deportivo, Morón participó en: aje-
drez, atletismo, básquet 3x3, beach voley, fút-
bol tenis, gimnasia artística, handball, hockey,
judo, mus, natación, patín, robótica, tenis, te-
nis de mesa, taekwondo, tejo y voley.
En el ámbito cultural, Morón tuvo represen-
tantes en: literatura, malambo, narración oral,
objeto artístico tridimensional, plato princi-
pal, rock, solista vocal y teatro.
De las 20 medallas, 5 fueron de oro, 9 de pla-
ta y 6 de bronce.

Medallas de oro.
El primer lugar se obtuvo en atletismo 1500
metros libres femenino sub 18.
En natación 50 metros espalda PCD femeni-
no para mayores de 17 años,.
100 metros con vallas masculino sub 14,
Judo femenino sub 14.
Handball masculino sub 18.
Medallas de plata.
Las medallas de segundo lugar se obtuvieron
en básquet 3x3 femenino universitario.
Judo masculino sub 14, judo femenino sub 14.
Salto en alto masculino sub 18.
Lanzamiento de bala PCD femenino sub 15.
Atletismo 100 metros libres PCD femenino
para mayores de 16 años.
Patín femenino sub 13, salto en largo PCD fe-
menino para mayores de 16 años y objeto
tridimensional universitario.
Medallas de bronce.
Las de bronce fueron para Natación 25 me-
tros libres PCD masculino sub 14.
Atletismo posta 5x80 femenino sub 14.
Lanzamiento de clava PCD femenino para ma-
yores de 16 años.
Voley femenino sub 15.
Natación 50 metros espalda PCD masculino

Morón redondeó una gran participación en los Juegos Bonaerenses 2023

El Municipio felicitó a los ganadores y ganadoras del distrito y a los más de 130 participantes
que pusieron todo su esfuerzo, compromiso y talento para llevar a Ituzaingó a lo más alto.

Juegos Bonaerenses: 100 metros con vallas masculino.

Con una delegación de más de 300 representantes, el Municipio de Morón volvió a ser protagonista de las finales de los Juegos Bonaerenses que se realizaron en Mar del Plata.

para mayores de 17 años.
Judo femenino sub 14.
A nivel regional, Morón se colocó en la sexta

ubicación detrás de La Matanza (5), Moreno
(6), Merlo (12), Tres de Febrero (17) y
Hurlingham (35).

El intendente Lucas Ghi
junto al presidente de la
Unión Industrial del Oes-
te (UIO), Edgardo
Gámbaro, y el secretario
de Obras Públicas local,
Diego Spina, encabezaron
ayer el acto de apertura de
la exposición.
La Unión Industrial del
Oeste organizó por 12vo
año la Expo UIOTEC que
brinda la posibilidad a los
alumnos del último año de
las escuelas técnicas, tan-
to la gestión estatal como privada, de mostrar
a los empresarios, académicos, funcionarios
del gobierno nacional y provincial, y al públi-
co en general, durante dos días, los proyectos
en los que trabajan todo el año.
En ese marco, el jefe comunal adelantó que el
Municipio ya tiene un
nuevo proyecto para
agregar 12 nuevas hectá-
reas para que más empre-
sas se instalen en la co-
muna y generen nuevos
puestos de trabajo.
"Tenemos muchas ex-
pectativas en consolidar
estas 8 hectáreas que su-
mamos recientemente,
que permitirán la radica-
ción de 17 nuevas empre-
sas. Nuestro siguiente
objetivo es continuar en
ese camino para ir por las
hectáreas adicionales
contiguas y poder defini-
tivamente integrar todas esas tierras al Par-
que Industrial", indicó Ghi en relación a los
120 mil metros cuadrados aún disponibles que
se ubican entre el polo productivo y las vías
del ferrocarril Sarmiento.
El proyecto incluiría la creación de un Centro
de Innovación Tecnológica Industrial, que fun-
cionaría en articulación con universidades na-
cionales y el Estado Nacional y Provincial.
Se estima que con este nuevo paso se podrían

generar 1.500 nuevos empleos, entre los pro-
ductivos y los de formación e investigación.
"Hay una alianza estratégica, hay una socie-
dad natural entre el Estado y las PyMES, que
todos los días se la juegan para seguir gene-
rando nuevos trabajos, más desarrollo. Esa es

la sociedad integrada por la que trabajamos
todos los días. Una sociedad que no tenga los
contrastes que lamentablemente existen, y que
a partir del trabajo y la educación logremos
armonizarnos, integrarnos y lograr los már-
genes de prosperidad que nos merecemos. Es
es el rumbo que debemos continuar para cons-
truir ese modelo productivo que tuvo Argen-
tina durante buena parte del siglo XX", consi-
deró el intendente de Morón.

En la apertura de la Expo UIO-Tec, que se desarrolló el 27 y 28 de septiembre el
Intendente Lucas Ghi adelantó que gestionará una nueva ampliación del Parque In-
dustrial, que ya obtuvo 8 hectáreas tramitadas por el Gobierno municipal ante Nación.

Nueva edición de la Expo UIO-Tec
en el Parque Industrial la Cantábrica

Alumnos de las escuelas Técnicas exhiben sus
trabajos ante el Intendente de Morón en la UIOTec.

Intendente Lucas Ghi y
 Presidente de la Unión
Industrial del Oeste,
Edgardo Gámbaro.
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El intendente Lucas Ghi junto al ministro na-
cional de Obras Públicas, Gabriel Katopodis,
el ministro nacional del Interior, Wado de Pe-
dro, y el ex intendente, Martín Sabbatella,
pusieron en marcha el Centro de Desarrollo
Infantil (CDI) "Los Criollos" ubicado en Los
Criollos 264, Morón sur.
También los acompañó la senadora nacional,
Juliana Di Tullio, la secretaria de Desarrollo
Social del municipio, Roxana Pierpaoli, y el
secretario local de Obras y Servicios Públi-
cos, Diego Spina, entre otros funcionarios.
El nuevo Centro de Desarrollo Infantil cuenta
con una superficie cubierta de 300m2 e im-
plicó una inversión de $36.042.017. El mis-
mo, ofrecerá servicio de cuidado, educación,
promoción de la salud, recreación y
estimulación a 96 niños y niñas de 45 días a 4
años, en dos turnos. También se brindará asis-
tencia nutricional, estimulación temprana y
psicomotricidad, entre otras.
Tras finalizar el acto, el jefe comunal destacó
que "estamos dando otro paso en lo que es la
infraestructura para el cuidado de nuestros
vecinos y vecinas, en este caso de los niños y
niñas. Esa es una de las razones fundacionales
que persigue el Estado: cuidar, proteger y alo-
jar a los niños y niñas de edad prematura. Este
es el modelo, este es el camino y es posible
con la articulación de esfuerzos de las distin-
tas áreas del Estado". "Muy pronto, este es-
pacio se empezará a poblar de niños y niñas,
que empezarán a crecer en un lugar con con-
diciones materiales inmejorables y estimula-
dos, orientados, contenidos por docentes y
profesionales que los van a acompañar en su
desarrollo, de manera cuidada y segura".
Por su parte, Katopodis destacó que "este nue-
vo Centro es uno de los 500 que estamos cons-

truyendo en el país y es una marca de gestión
del Ministerio de Obras Públicas. Es enten-
der que en la Argentina tenemos que pensar
seriamente cómo se construye, se organiza y
se reparte el cuidado". Y agregó: "Cuando todo
se cae, ya lo demostramos, lo único que que-
da siempre es el Estado. No es viable una Ar-
gentina para pocos y en los próximos 4 años
vamos a construir el país que todas y todos
nos merecemos".
En tanto, De Pedro resaltó la gestión del ac-
tual intendente de Morón: "Lucas encabeza
una gestión que es ejemplo de transparencia y
de trabajar pensando en las futuras generacio-
nes. Como ministro del Interior tuve la posi-
bilidad de gestionar y coordinar con Lucas
muchas acciones como los materiales para
mejorar el tratamiento de los residuos patoló-
gicos, aportar en materia de seguridad, tam-
bién el aporte del Estado Nacional para más
iluminación, para cámaras, para un sistema de
monitoreo, y muchas otras. Morón para noso-
tros es un ejemplo de gestión".
El CDI Los Criollos está equipado con baños,
oficinas, patios de ventilación, seis aulas, una
sala de lactancia y equipamiento integral.
Las obras se enmarcan dentro del Programa
Nacional de Infraestructura para Centros de
Desarrollo Infantil, que tiene como objetivo
ampliar y fortalecer los servicios existentes en
las áreas de cuidado y contribuir a reducir las
brechas existentes de pobreza, género e
inequidades territoriales. Con la incorporación
de este establecimiento, Morón cuenta con un
total de tres centros de primera infancia en la
comuna al servicio de las y los moronenses.
Además, previo a la inauguración del CDI, el
ministro de Obras Públicas Gabriel Katopodis
y el intendente Ghi firmaron un acta para la

construcción de una sala para tomógrafo en el
Hospital Municipal.  Acompañó la acción, el
director del Hospital Municipal, Jacobo Netel.
También, firmaron un acuerdo para invertir
fondos en la reconversión lumínica comunal
Por otra parte, esta mañana el intendente Lucas
Ghi y el secretario Nacional de Niñez y Ado-
lescencia y Familia del Ministerio de Desa-
rrollo Social, Gabriel Lerner, se reunieron en
el Palacio Municipal para firmar un convenio
por $5.073.355  mejorar la infraestructura y
equipamiento del Centro de Desarrollo Inte-
gral para niños y niñas del Barrio Carlos
Gardel.
El acuerdo busca garantizar el acceso a la edu-
cación, el juego, la recreación, el deporte y el
arte a las niñas y niños del barrio y apoyar a
los equipos que los acompañan y afianzar las
redes institucionales y comunitarias de pro-
moción y protección integral de sus derechos
y los de sus familias.
En la inauguración del CDI de Morón sur es-

El Municipio inauguró un nuevo Centro de Desarrollo Infantil en Morón sur
Ghi, Katopodis, Wado de Pedro y Sabbatella encabezaron la presentación del espacio que está destinado a la atención integral de niños y niñas de 45 días a
4 años. Las obras se llevaron adelante en articulación con el Ministerio de Obras Públicas de la Nación y contó con una inversión de más de $36 millones.

tuvieron presentes el Subsecretario de Dere-
chos Para la Niñez, Adolescencia y Familia
del Ministerio de Desarrollo Social, Mariano
Luongo, la Secretaria de Desarrollo Social,
Roxana Pierpaoli, el Subsecretario de Niñez
y Juventudes, Rodolfo García Silva y la Di-
rectora de Políticas para la Niñez, Denisa
López.
También participaron el jefe de Gabinete mu-
nicipal, Damián Aguilar; los secretarios/as: de
Planificación Estratégica, Pablo Itzcovich; ede
Desarrollo Productivo, Santiago Muñiz; de
Mujeres, Géneros, Diversidad y Derechos
Humanos, Cinthia Frías; de Fortalecimiento
Ciudadano, Florencia De Luca; de Gobierno,
Claudio Román; de Seguridad, Gustavo
Yapura; de Administración, Celeste Conde; el
presidente Honorable Concejo Deliberante,
Marcelo González, la presidenta del Consejo
Escolar de Morón, Ana María Domínguez; in-
tegrantes del gabinete municipal, concejales
y concejalas, vecinos y vecinas.

Di Tulio,
Katopodis,

Ghi, Wado de
Pedro y

Sabbatella.
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Este encuentro, que se realizará por segundo
año consecutivo, tiene como objetivo acer-
car a toda la comunidad las propuestas aca-
démicas educativas y de formación de las
universidades públicas y privadas de la re-
gión. En las jornadas se realizaron talleres,
charlas y disertaciones sobre las distintas pro-

Segunda edición de la Expo Universidades y Formación Profesional

puestas educativas de nivel superior.
El Jefe de Gabinete, Pablo Descalzo, expre-
só: "Es un honor que el Centro Universitario
de Ituzaingó sea sede de este encuentro para
recibir a cientos de personas con el entusias-
mo de seguir capacitándose y de seguir apren-
diendo para lograr un futuro mejor. Esta es

La segunda edición de la Expo Universidades y Formación profesional, organizada por el Municipio de Ituzaingó
que se llevó a cabo el viernes 8 y el sábado 9 de septiembre en el Centro Regional Universitario de Ituzaingó.

La Patria está en Peligro.
 En esta elección confrontan dos modelos de
país, el que representa el peronismo con un
estado presente que garantiza y amplia dere-
chos en el marco de un país igualitario o la
pérdida de derechos y el retroceso a las rela-
ciones sociales de un régimen neo- monár-
quico y represivo, representado por Patricia
Bullrich o Javier Milei, cualquiera de estas
dos variantes representa en el fondo lo mis-
mo.
La gestión impulsada por Massa, desde que
tomó la decisión de hacerse cargo del timón
en los momentos más difíciles de la crisis eco-
nómica, creada fundamentalmente por el
poder financiero, los centro  del poder eco-
nómico concentrado y fogoneada por la pren-
sa hegemónica y la oposición como campa-
ña electoral destituyente,   está demostrando
en los hecho cual es el camino de la verdade-
ra recuperación.

No ha sido menor la
decisión política tomada

Eliminar la cuarta categoría,  la ayuda con
tres refuerzo de $ 37.000.- para los jubila-
dos manteniéndolos con el poder adquisiti-
vo por sobre la inflación, además delos cré-
ditos a tasa bajas hasta a $400.000.- en hasta
48 cuotas,los beneficios otorgados a monotri-
butistas y la extensión de pago  por 6 meses
de aporte  tributario, el refuerzo hasta $
23.000.- de la tarjeta alimentaria, crédito
hasta 48 cuotas para trabajadores, la elimi-
nación del IVA hasta $18.000.- por mes  a
los salarios de menos de $ 708.000-.
Llevar el presupuesto educativo  del 6% 8%
es  una medida, esencial, que configura una
decisión política importantísima.
El refuerzo de $ 20.000 para los beneficia-
rios de potenciar trabajo, la suspensión del
aumento a las pre pagas por  90 días,  la ayu-
da a las PYMES con más créditos y menos
trámites Bancarios, suma fija para los traba-
jadores de $ 60.000.- en dos cuotas, suma
fija  de $ 25.000.- para las empleadas de casa
particulares, el nuevo IFE de $ 94.000.- en
dos cuotas.
Los créditos para pre financiar las exporta-
ciones, retención 0% para las economías re-
gionales con valor agregado industrial, po-
niendo como prioridad central el desarrollo
científico  tecnológico como insumo de ex-

portación y como base esencial de la competi-
tividad de la Industrial Nacional, el impulso
al consumo y desarrollo del mercado inter-
no.
Esto y mucho más  está  expuesto en cada
acto y reafirmado  no como promesas, si no
como realizaciones concretas, escuchando
los reclamos del pueblo  en medio de la
lucha contra las presiones del FMI,  puso
en marcha, la premisa  de  J.D. Perón…
Mejor que decir es hacer, mejor que pro-
meter es reali-
zar, pero no se
trata de quedar
esperando que
una persona cum-
pla, sino de un
compromiso co-
lectivo.
N e c e s i t a m o s
además avanzar
con propuestas
para explotación
minera, litio,
Vaca Muerta, hidrovía, ley de medios, refor-
ma financiera, nueva ley tributaria, repatria-
ción de los fondos evadidos a los paraísos
fiscales y entre otras medidas, recortar el
4,9% del PBI del que se benefician las gran-
des empresas de los Piqueteros de la Abun-
dancia, como dijo Cristina.
Por eso para mí fue tremendamente impor-
tante la decisión política de Katopodis de
realizar paros activos en defensa de la obra
pública,  para hacer asambleas en los lugares
de trabajo junto a  los trabajadores  para dis-
cutir el proyecto político que debemos de-
fender si no queremos retroceder 40 años,
eso es una siembra de conciencia social fun-
damental.
Lo mismo que las asambleas realizadas por
empresario PYMES advirtiendo a los traba-
jadores sobre los  cantos de sirena de los
libertarios, vendiendo una falsa libertad que
los lleva a una verdadera esclavitud y  que
en medio de la incertidumbre y frustración
prenden  en amplios sectores del campo po-
pular.

El país sale adelante con un
gobierno de unidad nacional

El desarrollo de una sociedad con justicia
social como elemento central, depende de

Héctor

Cabrera

todos tirando para el mismo lado con un pro-
yecto político programático y acompañado
siempre por la organización y la moviliza-
ción popular, con plena unidad del movimien-
to obrero, de la CGT, las CTA, de todos los
Partidos Políticos del campo popular y los
movimientos sociales, los gobernadores, to-
dos y cada uno de los intendentes e inten-
dentas, a lo largo y ancho del país.
Solo así se podrá ganar y gobernar haciendo
flamear las banderas de la Justicia Social, la

Independencia
económica y la
Soberanía polí-
tica.
Respetando la
diversidad de
opiniones,  de
ideas que enri-
quezcan y pro-
fundicen el de-
bate unido al
conjunto de la
sociedad,  para

generar un programa  político económico y
social, con una postura Internacional y Na-
cional que responda nítidamente a los inte-
reses de la Patria.
Un punto central es el Mercosur y Unasur,
y que también considerando  que somos par-
te los BRICS, Integrados por Brasil, Rusia,
India, China y Sudáfrica - con la reciente
integración de Argentina, Irán, Arabia
Saudita, Egipto, Etiopía y los Emiratos
Árabes
 En esta coyuntura política el ingreso nues-
tro a los BRICS es un  hecho  histórico, rei-
teramos este concepto ya abordado anterior-
mente, porque tiene una importancia funda-
mental, de la que aún no hay clara concien-
cia en la sociedad sobre su relevancia.
Este bloque, engloba al 40% de la población
mundial.
Por eso es necesario analizar y evaluar con
profundidad, que estamos frente a una puer-
ta que se abre con la posibilidad de ir cons-
truyendo un orden mundial más armónico con
intercambios  económicos y culturales basa-
das en políticas de cooperación sin condi-
ciona-lidades regresivas, que reemplace la
confrontación producto de la especulación fi-
nanciera, la extorsión, la presión y el chanta-

je,  haciendo pri-
mar el respeto
mutuo.
Como lo expresan
los Chinos, en su
llamado Libro
Blanco, hay que
construir una so-
ciedad universal
con un destino co-
mún, para lograr pensar que yo soy el otro y
el otro soy yo, una utopía que vale la pena
intentar.
Llamamos a los Jubilados, a los docentes, a
los trabajadores, ocupados y desocupados, a
los jóvenes.
Al conjunto de la familia, pensar sobre estos
temas, a debatir e informarse a quién benefi-
cia: lo que plantean  claramente  Bullrich -
Milei sobre la eliminación de Ministerio de
salud, de educción, de ciencia y tecnología,
entre otros, con la consecuente privatización
de la salud y la educación, con la elimina-
ción de la inversión social, con el desguace
del estado con la apertura indiscriminada de
la economía, la eliminación de la obra públi-
ca, el cierre de PYMES por la importación
sin control, la privati-zación de los recursos
naturales, de las empresas del Estado.
¿Dónde se van a atender los jubilados?, ¿qué
salario tendrán los maestros? ¿Los trabaja-
dores del estado, y como serán las relacio-
nes laborales, sin derechos?, ¿dónde irán a
parar el ejército de desocupados?,
Si lo Piensan Sin Dudas Van a Votar  Massa
-Rossi.
Hay que salir a militar el voto cuerpo a cuer-
po, explicando, persuadiendo.
Nadie puede dejar de comprometerse, La
Patria Está en Peligro, no es una confron-
tación con un adversario político común,
como también hemos advertido en otras opor-
tunidades es el enemigo, debemos entablar
una  guerra de ideas, se gana o se pierde en
ese terreno,  por eso hay que librarla con to-
das nuestra fuerzas, gestión de gobierno y
movilización popular, con más audacia, ma-
yor contundencia y claridad, tenemos el go-
bierno gestionando para el pueblo, ganar en
primera o segunda vuelta, y sigamos gober-
nando, desde ya,  para la construcción del
país solidario que soñamos.

¿Por qué hay que Votar a Massa?
¡El día 22 de octubre hay que concurrir masivamente a votar a UP. Sergio Massa - Agustín Rossi, con convicción o en defensa propia, sin dudas ni vacilaciones!

Por Héctor Cabrera.
Ex Director de la Secretaria Gremial CTA Nacional.

una iniciativa para acercar todas las propues-
tas en materia educativa que hay en la re-
gión, con el objetivo de que los vecinos pue-
dan contar con herramientas para definir su
vocación".
Estarán presentes con stands, charlas y acti-
vidades las Universidades Nacionales de La

Matanza, Hurlingham, del Oeste, Tres de
Febrero, Moreno y José C. Paz; la Universi-
dad de Morón;Universidad Abierta Inter-
americana; la Universidad de Buenos Aires;
los Centros de Formación Profesional 401,
Paula Albarracín y AMGAA de Merlo y los
Institutos Superiores de Formación 30 y 203.

Sergio Massa y Agustín Rossi.

Escuela de

Carpintería

de la

CTA.

Asistió el Jefe de
GabineteMunicipal,
Pablo Descalzo.



Página 10 Septiembe de 2023

El Hombre que está solo y espera Por Ricardo Enríquez.

Ricardo Enríquez.
"…querer tener un buen trabajo y un buen sueldo, tener la posibilidad de acceder a la vivienda propia, comprarte un auto o estudiar, no es de derecha o de
izquierda, te diría que es de peronista…" (Cristina Fernández de Kirchner 23/9/23)

"…Estos asuntos de economía y finanzas son tan simples que están al alcance de cualquier niño. Solo requieren saber sumar y restar. Cuando uno no
entiende una cosa, pregunte hasta que la entienda. Si no la entiende es que están tratando de robarlo. Cuando usted entienda eso, ya abra aprendido a
defender la patria en el orden inmaterial de los conceptos económicos y financieros…" (Raúl Scalabrini Ortiz, 1965 en Bases para la reconstrucción

"…le he preguntado a un norteamericano, y se lo pregunto a todos, si con un dólar en Nueva York se hace lo mismo que con un peso en Buenos Aires… ¡que
esperanza! Un bife cuesta diez dólares en Nueva York, o sea ciento cincuenta pesos. Nosotros con ese dinero casi compramos una vaca…" (Juan Domingo
Perón en Conducción Política, 1951)

"…hay que hacerle creer al pueblo, que el hambre, la sed y los escases y las enfermedades son culpa de nuestros opositores y hacer que nuestros simpatizan-
tes lo repitan en todo momento …" (Josep Goebbels - responsable de propaganda de Hitler)

Cátedra Libre Rodolfo Kusch» en el Centro
Regional Universitario de Ituzaingó

Es muy difícil para un hombre como yo que
no es escritor ni periodista, apenas un viejo
militante en el cuerpo de un militante viejo,
tratar de escribir esta columna en un momen-
to tan delicado y transcendente para nuestra
patria, porque siente el peso de la responsabi-
lidad de que si sus palabras tienen incidencia
en apenas una persona y esta decide votar en
contra del movimiento popular y perdemos la
elección de octubre, podemos entrar en un
catastrófico proceso de disolución nacional.
Nos preguntamos y me pregunto que nos pasó,
si durante muchos años nuestro himno de gue-
rra fue: "somos los herederos de Perón y de
Evita… de Néstor y de Cristina"; y hoy esta-
mos haciendo ingeniería electoral porque un
desquiciado como Milei y una gorila de la peor
calaña como Patricia Bullrich nos tienen arrin-
conados, y acorralados porque una parte ma-
yoritaria del pueblo ya no nos cree como que-
dó demostrado en las PASO del 13 de agosto
pasado.
En palabras de Perón "cuando el pueblo ago-
ta su paciencia, hace trotar el escarmiento"; y
realmente la paciencia fue mucha y la desilu-
sión también. En el 2001 la consigna del has-
tío popular fue "que se vayan todos" pero to-
dos se quedaron y se fortalecieron; y el pue-
blo volvió a confiar en sus organizaciones
políticas y sindicales.
Aparece un nuevo sujeto social producto de
las sucesivas crisis: los movimientos sociales
como producto de la desocupación y
marginalidad, intentando organizar la protes-
ta social, darle un sentido al "piquete y cace-
rola la lucha es una sola", aliándose con los
sectores de clase media a los que les habían
confiscado los depósitos bancarios...
"Las asambleas de la Capital Federal y los des-
ocupados tenemos un enemigo en común. Los
banqueros que les robaron a ustedes sus aho-
rros son los mismos que nos dejaron a noso-
tros sin trabajo. Luchamos para que este mo-
delo de acumulación obsceno se termine". Ex-
presaba desde un palco en Plaza de Mayo Luis
D'Elía.
Ya no alcanzaba con la solidaridad individual
y algunos comenzaron a organizar, comedo-
res o merenderos en sus casas, experiencias
de huertas comunitarias. Los viajes al merca-
do central para intentar bajar los costos de la

comida y los cartoneros pasaron a ser un ha-
bitante cotidiano más de nuestros barrios.
Las asambleas populares, significaron un ex-
celente intento participativo de debatir de
manera horizontal desde un criterio local al
principio, pero que
esbozaba desde el
sentido común, del
ciudadano de a pie,
no encuadrado polí-
ticamente en princi-
pio que modelo de
país se quería.
Hubieran sido un ex-
celente semillero de
cuadros políticos in-
natos, no profesiona-
les de la política, sino
de expertos en sobre-
vivir cotidianamente
en un contexto de ex-
trema necesidad.
Esa experiencia se
arruino cuando algu-
nos (me incluyo), se puso de nuevo la camise-
ta de militante político, que nos habíamos sa-
cado porque el que se vayan todos era real-
mente muy fuerte.
Hubo que esperar hasta el 2003, que apare-
ciera el genio de Néstor Kirchner.
Néstor llega a la presidencia, con el 22% de
los votos quedando en segundo lugar detrás
de Carlos Menem con 24%, pero que no se
presentó a la segunda vuelta. En esa elección,
además competían por la presidencia: López
Murphy; Elisa Carrió y Adolfo Rodríguez Saa.
Es decir que de los cinco candidatos 3 eran
peronistas.
Una anécdota de aquella elección fue que hizo
su aparición el voto bronca como muchos lo
definieron y Clemente apareció en el sufra-
gio; como no tiene brazos no va a robar, ex-
plicaban en los medios de comunicación cuan-
do analizaban el fenómeno.
La historia nos mostró como un presidente
débil políticamente en origen se legitimó y
fortaleció durante su gestión.
En las elecciones del 2007 gana la elección
en primera vuelta, Cristina Fernández de
Kirchner con el 45,28% de los votos seguida
de Elisa Carrió con el 23,05%.

Hoy planteamos que uno de nuestros proble-
mas a los que no se le encuentra solución, es
la inflación que a esta altura del año ya supera
el 60% anual y se estima que para todo el año
este en el orden del 100%.

Cuando comparamos
con la del 2001,
sorprendentemente
vemos que aquel ne-
fasto año para la Pa-
tria, hubo deflación;
es decir que la infla-
ción acumulada de
ese año fue negativa
en -1,2%.
Nos seguimos pre-
guntando entonces,
que ha sucedido en
las elecciones PASO,
y posteriormente en
las elecciones de
Santa Fe, Chaco y
Mendoza, donde el
radicalismo aliado al

PRO, ganó en las 3 provincias.
En los debates sobre la globalización y cuan-
do algunos planteaban de lo local a lo global,
nosotros decíamos de lo local a lo global pa-
sando por lo nacional. En los resultados post
paso imperó el criterio inverso.
En el caso del Chaco la provincia más pobre
del País con el 55% de pobreza, claramente
aparece la necesidad popular de salir de esa
situación. Pero debiéramos aclarar para po-
ner en contexto (no para justificar) que las uti-
lizaciones de los paquetes tecnológicos sojeros
provocaron la expulsión masiva de los agri-
cultores por no utilizar mano de obra y la ren-
ta producida por esta producción se concen-
tra en apenas el 20% de los productores, su-
mergiendo en la pobreza al resto.
Mendoza es la otra provincia que Unión por
la Patria perdió en las PASO y en este caso a
nuestro entender, es por razones similares al
Chaco. La provincia tiene el 41,8% de pobre-
za, pese a ser una de las más ricas del país.
Una elite empresarial y un gobierno al servi-
cio de esa elite.
En Santa FE, con el 34,4% de pobreza y lue-
go de doce años de Socialismo; ocho de
Peronismo, ahora ganó el Radicalismo, tal vez

la explicación sea que por una intrincada re-
lación de los distintos poderes; político, judi-
cial, fuerzas de seguridad con el narcotráfico,
algunos ya lo llaman un narco estado dentro
del estado nacional.
Estos casos tampoco a nuestro entender ex-
plican el porqué de los resultados de las PASO.
Algunos lo atribuyen a una ola internacional
de derechización extrema de la política.
Nos inclinamos a pensar que en la Argentina
hubo una subestimación del estado de ánimo
popular en relación a las aspiraciones el pue-
blo.
De aquel 2001 que se vayan todos, a este 2023
de Milei, pasaron veintidós años donde no se
fue ninguno, salvo los que se murieron o jubi-
laron, pero dejaron sus parientes es decir que
una clase política se consolido fuertemente, y
para peor los problemas del pueblo fueron
cada vez más, especialmente los económicos,
pero en un contexto donde el país produce la
mayor riqueza de su historia.
Hace apenas unas horas el INDEC, anunció
que la pobreza es del 40,1% de la población y
en el país donde los únicos privilegiados son
los niños alcanzo casi el 60% (4 de cada diez
chicos de hasta catorce años es pobre).
En el decir de José Larralde "el hambre en-
gorda solo al que hambreó". Por acá debiera
estar el porqué gano Milei.
En octubre hay solo dos opciones, el suicidio
colectivo si el pueblo elige a Milei, o seguir
en esta pendiente si gana Massa; en los dos
casos vamos a entrar en una etapa de resisten-
cia, en una casi casi clandestina para sobrevi-
vir y en la otra para enfrentar y parar el ajuste
que nos está condicionando el FMI.
 Yo no tengo dudas; esta clase política ha fra-
casado pero la solución no es la motosierra de
Milei.
La solución es volver al peronismo haciendo
peronismo, no explicando por qué estamos
retrocediendo.
El 22 de octubre debemos votar a UNION
POR LA PATRIA y el 23 de octubre salir a
construir el peronismo que queremos. Es la
única herencia que podemos dejarle a nues-
tros hijos y a nuestros nietos.
Mientras tanto, cada uno de nosotros somos
"el hombre que está solo y espera"; nos can-
samos de esperar y ya no estamos solos.

Raúl Scalabrini Ortiz,

En la tercera clase de la Cátedra Libre Rodolfo Kusch en el Centro Regional Universitario de
Ituzaingó el tema tratado fie Colonización y Descolonización en la Educación a cargo del Prof.
Martín Fioretti, docente e integrante del Consejo Directivo de SUTEBA. Acompañaron la ponencia
de Fioretti, Javier García, Ricardo Krakobsky que habían tenido a su cargo las dos exposiciones
anteriores. Se desempeña como Coordinador de La Cátedra Libre Rodolfo Kusch, Rubén Magliotti.De izq. a der.: Magliotti. Krakobski, Fioritti y García.

Javier García,
Ricardo Krakobsky
y  Rubén Magliotti

con los alumnos de
la Cátedra Libre
Rodolfo Kusch.
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Conferencia de Roberto Salvarezza:
En primer lugar agradecerles, es un placer muy
grande estar acá, gran parte del trabajo que
tenemos que hacer es que la ciencia se conoz-
ca. Es muy importante que la gente conozca
que es un científico, que hace un científico.
Esa es una tarea que nos compete a los que
somos parte del sistema. Y muchas veces a
nuestros colegas les cuesta bajar el lenguaje.
Si uno pone un lenguaje académico, la ver-
dad es que no se entiende.
En realidad es para que nos entiendan los que
con sus impuestos pagan la actividad científi-
ca y que por otro lado podamos explicarla.
Si no somos capaces de explicar que hacemos
y que la gente nos entienda muy difícilmente
van a ser científicos que estén tratando de bus-
car una mejora para todos.
En primer lugar decir eso, porque un acadé-
mico somos todos personas que tienen los mis-
mos problemas que tienen ustedes y a veces
en la Argentina hemos tenido problemas más
profundos.
Tuvimos una charla con unos doscientos chi-
cos que eran de escuelas técnicas en su mayo-
ría eran de Berisso, Ensenada y La Plata que
habían organizado unos docentes una charla.
Antes de empezar le pregunté a los chicos si
habían escuchado algo del CONICET y
sorprendentemente sí lo habían escuchado.
Habían escuchado, en parte por esa imagen
de uno de los políticos que ahora quiere ser
presidente que no quiero nombrarlo, pero que
tachaba en un pizarrón iba tachando ministe-

rios, Le preguntaron por el Conicet y dijo que
lo iba a privatizar y se armó un lío con eso,
porque salió en todos lados, se armó una po-
lémica y estos chicos de las escuelas técnicas
habían escuchado esa polémica.
Y también habían escuchado YPF, si se priva-
tiza o no se privatiza YPF.
A veces creemos que no se conoce pero algo
hay en la cabeza que dice que el conicet es
algo importante, YPF también, vende nafta,
creo que hay algo que tenemos incorporado.
La pandemia también en ese momento nadie
entendía muy bien que era el virus, como se
transmitía y muchos científicos fueron ayu-
dando, me tocó ser ministro hasta que termi-
nó en 2021 y fue en momento donde los cien-
tíficos ayudaban mucho a la sociedad.
¿Se acuerdan ustedes de los barbijos del
Conicet? Y entonces algo más se conoce so-
bre el Conicet.
Pero la verdad es que el Conicet son las uni-
versidades, es el INTA, es el INTI, es la Co-
misión de Energía Atómica, es el enlace de
este mundo que tiene como función en cual-

quier país, en cualquier sociedad, generar co-
nocimiento, eso es ese mundo.
El Conicet por ejemplo, está fuertemente re-
lacionado a las universidades, la mayoría de
los becarios viene de estar haciendo una tesis
doctoral, son becarios del Conicet, pero quién
les da el título de doctor, no se lo da el Conicet,
se lo da una universidad.
Y uno escucha que las universidades están
castigadas, en contra de las Universidades del
Conurbano, para que están, desde el gobierno
de María Eugenia Vidal en su momento, so-
bre la importancia o no que tenían las univer-
sidades.
Entonces está la idea que el Conicet es impor-
tante, no se sabe bien que hace, en YPF sabe-
mos que tiene una importancia pero no sabe-
mos que se discute detrás de esto. Uno ten-
dría que pensar qué es lo que se discute.
Cuando uno mira a Alemania, mira a EEUU,
mira a China, distintas sociedades, distintos
modelos, distintas maneras de pensar pero en
todos los lugares, la ciencia es clave.
Hoy, en el siglo XXI todo es tecnología, todo
es ciencia, en el celular que tienen ustedes, en
las computadoras.
Todo lo que se está generando y la disputa
real en todo el mundo entre los países y las
sociedades es por el conocimiento.
Aquel que domina el conocimiento es aquel
que tiene el poder económico y también el que
tienen las sociedades que disponen de más ri-
queza. Después vamos a discutir si la riqueza
se reparte bien o mal, ese es otro punto.

Porque podemos decir que efectivamente en
muchos lugares se genera riqueza pero el be-
neficio se concentra. Pensemos que el primer
punto es que se tiene que generar riqueza, si
no generamos riqueza estamos listos.
Nuestro Movimiento siempre ha sido el que
ha jugado en distribuir la riqueza, pero la dis-
cusión primaria es como se genera la riqueza.
Y el único camino para tener riqueza es tener
conocimiento.
¿Por qué digo esto? Si ustedes miran lo que
se discute, deben haber leído 5G, la guerra
entre los chinos con Huawei, los norteameri-
canos, aparecen cosas como tierras raras, ¿por
qué se disputan las tierras raras? Porque están
los imanes de los motores eléctricos.
Y hoy gran parte de la discusión es tener ve-
hículos eléctricos, está la energía solar tam-
bién, la inteligencia artificial. "Yo tengo un
diagnóstico mucho más rápido con la IA, li-
bre de errores".
El tema del conocimiento es un tema central.
Nosotros no discutimos esto, discutimos la
inflación, la justicia, la inseguridad.

Pero realmente por encima de esto, lo que se
discute es quién controla la tecnología, quien
controla el conocimiento.
Y eso es difícil de conseguir, pero es eso lo
que se discute. El que domina eso domina el
corazón de lo que es el desarrollo de un país.
Hay una italiana que en realidad trabaja en el
Reino Unido que estudia el desarrollo de los
países y ella, CFK la citó varias veces cuando
le dieron un honoris causa en Río Negro.
Ella decía cómo funciona este sistema de ge-
neración de conocimiento y riqueza de los paí-
ses digámosle desarrollados, primer mundo,
es más o menos así: el Estado pone plata, pone
plata para investigar.
Les doy un ejemplo de hoy, EEUU va a poner
500 millones de dólares para desarrollar una
batería de cinc con oxígeno, ponen la plata en
proyectos muy importantes, van a las univer-
sidades, van a los centros de investigación, se
genera un conocimiento y aparece un sector,
en esos países el sector privado, que se apo-
dera de ese conocimiento y termina producien-
do un bien, digo un bien y me refiero a algo
que tiene un mayor valor.
Ese circuito le permite generar conocimiento
en el mundo académico, financiarlo, generar-
lo y transformarlo en un producto que tiene
un valor importante.
Ese circuito cuando funciona le genera una
acumulación de riqueza muy importante. El
primer punto entonces. Esto lo dice alguien
que está en el reino Unido, no que está en
China, es que el principal emprendedor en esto
es el Estado, el que pone la plata es el Estado.
¿Por qué no lo hace el privado? Porque el pri-
vado no va a apostar a algo que tiene mucho
riesgo, nadie en una empresa que tiene mil o
diez mil trabajadores o una pyme que tiene
cincuenta dice "voy a poner esta plata a ver si

sale algo".
No se hace, tiene mucho riesgo, el que da el
puntapié inicial en estos proyectos es el Esta-
do, el Estado emprendedor.
La ciencia es un Estado emprendedor, eso pasa
en los países desarrollados, no pasa solamen-
te en China. Les pongo como ejemplo porque
aparece esto de "privatizar la ciencia".
Si privatizamos la ciencia vamos a dejar de
hacer lo que hacen los países desarrollados:
inversión del estado, impulsando la investi-
gación, se produce un invento y hay un sector
que la aprovecha.
Ahí también hay una discusión, fíjense que
pasa en EEUU, el estado es el que pone la
plata para desarrollar medicamentos, la Gran
Farma de EEUU que es poderosísima genera
un montón de medicamentos a los que los es-
tadounidenses no tienen llegada, porque acu-
mulan riqueza pero hay que ver lo que es jus-
to o injusto para su sociedad.
No pasa lo mismo en Inglaterra donde el sis-
tema de medicina es distinto.
Entonces se genera un medicamento con in-
versión del Estado y generalmente es una
farma privada que termina poniendo un me-
dicamento a un precio inaccesible.
Un día apareció Trump con mil millones de
dólares que le puso a Moderna para que EEUU
produjera la vacuna Covid 19, fue un gran
negocio, porque después la vacuna se vendió
a buen precio.
Si no hubiera estado la inversión no hubiera
habido vacuna. Cualquiera que mire las tele-
comunicaciones, la industria aeroespacial, el
primero que pone la plata es el Estado.
Entonces aparece la primera pregunta que nos
hacemos todos: ¿qué Argentina nos proponen
estos que se dicen neoliberales?

Continúa en Página 12

Roberto Salvarezza visitó la Escuelita de Ciencias Eureka en Ituzaingó
Presentaron a Roberto Salvarezza en Eureka Facundo Alonso y Marga Recalde, luego de la visita a las distintas propuestas educativas como el invernadero o la sala del laboratorio, se inició
la conferencia. Alonso relató lo que hacen día a día con profesionales jóvenes del distrito llegando a los chicos del barrio para que se inicien en el conocimiento científico acorde a su edad

Actualmente Roberto Salvarezza es presidente de la empresa Y-Tec, que es el brazo de
investigación y tecnología de YPF, y ex Ministro de Ciencia y Tecnología de la Nación.
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Viene de la Página 11.
Si EEUU, a los que nos queremos parecer, si
Francia (nos queremos parecer) hace eso, si
Alemania hace eso, ¿por qué nosotros hace-
mos al revés?
¿Por qué no queremos financiar la ciencia
desde el Estado? ¿Cuál es la razón?
Vamos por un camino que no es el que hace
Corea, Israel, los países que generan un mon-
tón de riquezas, ¿por qué no hacemos eso?
¿Por qué no pensar en otra cosa que en des-
truir el sistema de ciencia? Estos neoliberales,
derecha o como quieran llamarlos.
No son realmente neoliberales, son realmente
neocoloniales. ¿Qué es lo que buscan?
Cuando uno tiene recursos naturales como tie-
ne Argentina, tiene gas, tiene petróleo, litio,
tiene alimentos, uno puede ser un vendedor
de esos insumos como tal, los envía afuera y
después compra con valor agregado. ¿Dónde
agregan ese valor? Se agrega en otro lado.
Los países que hoy son desarrollados, no son
en su mayoría países que tienen productos pri-
marios, granos, carne.
Son países que hacen bienes tecnológicos, ahí
está el negocio. Fijensé el caso del litio, está
en la Puna, ahora estamos con que hay que
sacar el litio, el litio está en salares, la mayo-
ría del salar es sal común, pero hay un
poquitito de litio, se saca con unas bombas,
se lo procesa, se saca la sal común y otras sa-
les que hay queda el litio y lo demás se tira.
Hay 38 proyectos en Argentina para sacar litio,
tres en producción, diez que van a entrar en
producción, en total 38.
No hay un solo proyecto argentino, todos esos
proyectos son chinos, estadounidenses, corea-
nos, japoneses, franceses, lo que quieran.
¿Por qué pasa eso, por qué hay tantos que
quieren llevarse el litio? Porque ese litio lle-
vado como carbonato de litio en unas grandes
industrias lo transforman en baterías.
Que mueven coches eléctricos o en una bate-
ría que acumula energía eólica o energía so-
lar, en un momento que están cambiando toda
su matriz energética.
El valor agregado está allá afuera y no quie-
ren que nosotros le usemos parte de ese car-
bonato que ellos quieren para industrializarlo
acá. Esa es la verdad de la milanesa.
Por eso hay tanto lío cuando te dicen exportar
litio o industrializar litio. Con el litio yo quie-
ro hacer una batería nacional, eso es trabajo
para los argentinos, es agregado de valor por-
que una batería vale mucho más que la tone-
lada de carbonato de litio que exportamos.
Entonces te dicen que el litio hay que sacarlo
ya porque va a cambiar la tecnología, si in-
vierten 600 millones de dólares para hacer
baterías en la Unión Europea no van a cam-
biar la tecnología mañana.
El segundo punto es para qué quieren el car-
bonato de litio si no saben hacer baterías.
¿Quién hace las baterías en Argentina? Es muy
difícil pero nosotros en La Plata, en ITec que
es la empresa de YPF y el Conicet ya hicimos
baterías de litio, en septiembre ponemos en
marcha las máquinas, vamos a hacer baterías
de litio, no somos tontos. Hacemos satélites,
hacemos reactores nucleares, tenemos semi-
llas propias, podemos hacer cosas.
¿Quiénes hacen eso? Las universidades, los
científicos del Conicet, trabajaron mucho las
Universidades de La Plata y de Córdoba, de
la Universidad de Jujuy que tiene un grupo
que sabe mucho de litio, ese conglomerado
de ciencia es el que permite que un recurso
que tiene el país, pueda ser transformado en
algo de mayor valor.
Ahora ¿es fácil hacer eso?
No, porque todos los días tenemos como fue
la Jefa del Comando Sur dice: "Che, el litio es
estratégico para nosotros". Es estratégico para
ellos pero no son para EEUU.He hablado con
muchos embajadores y el problema que tie-
nen ellos, lo primero que dicen es "yo quiero

que ustedes nos garanticen el litio".
Porque están invirtiendo en fábricas.
Nosotros tenemos 12 terminales que fabrican
autos con motor a explosión, cuando tengan
que ir cambiando al motor eléctrico, van a
comprar la batería y les puedo asegurar que
lo que vale el carbonato de litio que exporta-
mos comparado con respecto a importar una
batería, hay una diferencia sideral.
Esto es lo de la lana y los hilados, típico, un
esquema colonial. Cristina lo dijo hace poqui-
to: "no nos va a salvar Vaca Muerta ni el litio,
si no le agregamos valor".
Dijo "déjenos hacer aunque sea una parte de
la batería" y la batería de litio es un ejemplo
actual, pero podemos dar mil ejemplos.
Por eso es importante la ciencia, porque es
quien es capaz de transformar un insumo, de
darle valor y tener un producto tecnológico,
es el sistema de ciencia. Lo hace EEUU, lo
hace Alemania, lo hace Israel, lo hace Corea.
¿Qué país del mundo se planteó destruir su
sistema de ciencia?
Decir que los científicos son ñoquis, perse-
guirlos, las ciencias sociales, ni hablar, son
ciencias inútiles, para qué tenemos ciencias
sociales, es un pecado. Seguramente se hará
en algún lado, seguramente en EEUU, si este
personaje logra ganar las elecciones.
¿Qué racionalidad hay detrás de esto?, ¿por
qué esos países que ellos admiran hacen lo
opuesto?, nadie hace eso, nadie destruye el
sistema de ciencia.

Entonces algo hay que lleva a pensar en una
Argentina primarizada, es lo que hizo Macri,
los cuatro años. La Argentina que quería ex-
portar granos, que se quería parecer a Austra-
lia. Australia tiene 20 millones de habitantes
y nosotros tenemos 47 millones.
Exportando productos de minería y agro no
vamos a darle de comer a los 47 millones de
argentinos. Necesitamos la industria y ahí vie-
ne, los sitios de la derecha neoliberal siempre
van con desindustrialización y ataque al siste-
ma de ciencia. Lo hizo Cavallo en los 90´, lo
hizo Macri y lo quieren volver a hacer.
Lo que les proponían a las pymes en su mo-
mento; reconviértanse, si no se reconvierten
ciérrela y pongan un parripollo, eso era un em-
prendedor, cerremos la industria.
¿Por qué nosotros vamos hacia romper el apa-
rato industrial? Por lo que les digo: un siste-
ma industrial es competitivo porque le agrega
valor. Y para eso tiene que tener ciencia.
No nos damos cuenta pero hay un sector de
nuestra política que se identifica con una Ar-
gentina de los tiempos del 1800, exportába-
mos a Inglaterra y comprábamos los produc-
tos que hacían ellos.
Siguen con la misma mentalidad y no van a
cambiar. Son siempre los mismos.
Miren los apellidos de muchos, a veces los
apellidos cambian los de arriba, pero los que
están de atrás siguen siendo los mismos.

Y también el interés que tienen
muchos países extranjeros, no
es por culpa de ellos.
Es culpa nuestra. Ellos se quie-
ren llevar los insumos, porque
están del otro lado, obvio que
se los van a querer llevar. Los
debemos defender nosotros.
Eso es el tema que les diría a
ustedes que está hoy en dispu-
ta en estos dos modelos, vamos
a volver a una Argentina que
va a retroceder en su capaci-
dad de producir, de hacer pro-
ductos tecnológicos, porque
apuntan al sector industrial y
apuntan al sector científico.
Y a la educación también, por-
que esto del voucher es una
mentira, "yo te doy la plata y vos te buscás la
mejor universidad".
¿Las mejores universidades cuantos alumnos
pueden llegar a admitir? No, yo tengo que lo-
grar que todas las universidades sean buenas,
no que haya cuatro buenas y que vayan todos,
porque no van a entrar todos.
¿Cuántos estadounidenses van a Harvard. Y
cuántos van a la Universidad de Puerto Rico?
Porque hay cinco o seis categorías de profe-
sionales, no es que todos son iguales.
No son lo mismo un abogado de una universi-
dad prestigiosa en EEUU, de Ohio o de
Montana. No se lo cran porque es mentira.

No hay igualdad en eso. Y cuando uno va a
ponerle una plata en el bolsillo, que seguro no
va alcanzar para hacer nada, pero imaginemos
que te lo dan, voy a tratar de busca una, y esa
una va a estar colapsada. Vamos a tener una
híper concentración de las universidades que
tienen doscientos años: Córdoba, la UBA.
En lugar de tratar que las universidades que
creamos con tanto esfuerzo, que están cerca
de la casa de ustedes, que pueden mandar a
los pibes con menos miedo, porque que tienen
que viajar menos, que esos pibes no puedan ir.
Eso es lo que nos va a pasar.
Entonces a las universidades no va a ir nadie,
van a ir pocos. Nosotros tenemos que lograr
que la educación sea buena, hay que mejorar-
la, hay que invertir más, hay que salir de la
crisis. Mejorar muchas cosas que se hicieron
mal. Que tenemos fallas, tenemos fallas.
Hay que mejorarla a la educación, no hay duda,
pero la tenemos que hacer buena para todos.
Nos vamos a enfrentar a un problema serio,
que nos hará retroceder muchos años.
Nosotros en el 2015, cuando se fue Cristina,
dejamos el sistema de ciencia en un punto, con
mucho desafío, con mucho esfuerzo.
Macri nos hizo retroceder diez años y todavía
no pudimos recuperar lo del 2015, No pudi-
mos; desde el 2015 al 2023 no pudimos recu-
perar la inversión en ciencia, De tal manera la
destruyó, la empezamos a levantar, hicimos la

Ley de Ciencias. Levanta lentamente.
Yo creo que estamos en un punto de muchísi-
ma criticidad para todos, por la inflación, por
lo que es la industria, los puestos de trabajo,
la igualdad de oportunidades. Y por supuesto
este tema del conocimiento que tenemos que
evaluar como un bien de la sociedad.
El Conicet y las universidades son un bien de
la sociedad, la mayoría de la gente que está
ahí tiene muchísima vocación.
El Conicet tiene aproximadamente 11.000
científicos y tiene 12.000 investigadores, tie-
ne 300 institutos, todo eso son compartidos.
Y tiene un presupuesto de 500 millones de
dólares, para toda esa estructura, el instituto
de Francia similar al Conicet tiene 5.000 mi-
llones, entonces que digan que tiran la plata,
arte de magia hacen con la plata que tienen.
No tiene nada que ver con lo que dice Milei,
es ridículo, nos ponen a discutir eso.
Yo digo, en este caso bienvenida la discusión
sobre la ciencia, porque creo que nos da pie a
discutirle y a plantearle con toda la seriedad
y con todos los datos que queremos poner so-
bre la mesa, que están equivocados.
Que tienen un proyecto que lo esconden, no
lo quieren decir y que está emparentado con
otros intereses que no son los del país.
Son intereses que están en otro lado, y eso los
argentinos lo tenemos que entender.
Les cuento para cerrar algo personal, yo vi-
vía en Lanús y mi viejo viajaba todos los días
a capital para trabajar, entonces decidió mu-
darse a donde estaba el trabajo, cerca del
Once. Yo vivía en el barrio con la bicicleta, la
pelota, de golpe a un departamento.
Mi vieja me veía súper aburrido y me regaló
un microscopio y me puse a mirar cosas, el
ojo de un insecto, apareció un mundo increí-
blemente interesante.
Me despertó mucha curiosidad y lo recuerdo
como un hecho importante para despertar una
vocación científica.
A mí me importan mucho los profesores del
Secundario, que es donde uno decide si va a
hacer química, técnica, o le gusta la física, las
matemáticas y mucho importa el modelo del
profesor.  Si es un profesor que se acerca al
alumno, que explica bien, los trata bien, con
temas de pedagogía que hay que pensar, que
hay que estudiar. Porque ahí se define mu-
chas veces la vocación.
Y  decirle a ustedes que la ciencia es impor-
tante, que es muy bueno tener un espacio de
ciencia para los chicos, que despierta mucha
curiosidad. Que necesitamos más científicos,
no todos van a ser científicos ni a todos le
tiene porque gustar la ciencia, pero muchas
vocaciones se despiertan.
Que tenemos 3 investigadores cada mil habi-
tantes de la población económicamente acti-
va, a algunos les parece que son muchos.
Corea tiene 14, Israel tiene 12, EEUU en el
cual se comparan tiene 9 investigadores cada
mil habitantes, nosotros tenemos 3.
Los mejores de América Latina, pero si lle-
gan estos tipos, nos vamos a ir para abajo.

Roberto
Salvarezza

visita el
invernadero
de Eureka
con Marga
Recalde y
Facundo
Alonso.

Roberto Salvarezza visitó la Escuelita de Ciencias Eureka en Ituzaingó

Consejo Interinstitucionl de Ciencia y Tecnologia CICYT

Consejo Nacional de Investigaciones Científicas  y Tecnicas CONICET
Consejo Nacional de Actividades Especiales CONAE
Consejo Interuniversitario Nacional  CIN

Consejo de Rectores de Universidades Privadas CRUP

Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria INTA
Instituto Nacional de Tecnología Industrial INTI

Instituto Nacional de Desarrollo Pesquero INDEP
Comisión Nacional de Energía Atómina CNEA
Servicio Geológico Minero Argentino SEGEMAR

Instituto Nacional del Agua INA
Instituto de Investigaciones Científicas y
Técnicas para la Defensa CITEDEF

Instituto Geográfico Nacional IGN
Servicio de Hidrografía Naval SHN
Servicio Meteorlógico Nacional SMN
Administración Nacional de Laboratorios e Insti-
tutos de Salud ANLIS
Instituto Antártico Argentino IAA

             Instituciones Integrantes                                                       Dependencia

Min. de Educación y Cultura
y de Ciencia y Tecnología

Universidades Privadas
Universidades Públicas

Min. de Relaciones Exteriores

Ministerios de Salud
y de Desarrollo Social

Ministerio de Defensa

Ministerio de Hacienda

Ministerios de la
Producción y de Trabajo
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Misa de Acción de Gracias por los 50 años de Sacerdocio del Padre Juan Coltro
En la Parroquia San José Obrero de Ituzaingó se celebraron con una Misa los 50 años de sacerdocio de quien fuera su párroco durante muchos años, el

Padre Juan Coltro. Los vecinos lo despidieron colmando con su presencia el Templo y le agradecieron su acción pastoral en el Barrio San Alberto.
Le sucede el Padre Juan Bravo al frente de la Parroquia. Asistieron el Obispo de Morón Jorge Vázquez, el Vicario de la Diocesis Mariano del Río, el

Intendente Alberto Descalzo, el Jefe de Gabinete Pablo Descalzo, el Concejal Alfredo Almeida y Esther Badolato, Presidenta de la Asociación La Juana.

SECCIONAL OESTE
Yatay 448 Morón (1708)

ASOCIACION AGENTES DE
PROPAGANDA MEDICA

El Padre Juan Coltro recordó su largo sacerdocio, escuchan el Obispo Jorge Vázquez, el Vicario Mariano del Río y el Diacono Daniel Piancino. Alberto Descalzo resaltó la accion pastoral del Padre Juan.

El Padre Juan Bravo bendice la placa que recuerda el paso delo Padre Coltro
por la Parroquia. Acompañan el Obispo Vázquez y el Intendente Descalzo.

El Obispo de Morón Jorge Vázquez
y el Padre Juan Coltro.

Somos EVIN una agrupa-
ción vecinal de Ituzaingó
Sur y Hurlingham, Villa
Tesei Norte. Que trabaja-
mos día a día para hacer de
nuestro barrio un lugar
mejor y más sustentable.
Atendiendo las problemá-
ticas y necesidades de
nuestros vecinos, conec-
tando y gestionando de ma-
nera expeditiva con ambos
municipios.
Y en esta oportunidad queremos contarles
nuestra iniciativa barrial, las Jornadas de Re-
ciclados. Comandada por Ricardo Mier Y Li-
dia Piano junto a Silvia Carbone, Cecilia Ribas
y Elizabeth Becerini, todos vecinos de ambos
municipios en conjunto con la Municipalidad
de Ituzaingó.
Las mismas se realizan el 1*, 3* y 5* (si lo
hay) Sábado de cada mes 09.00 a 12.00 h.
La recepción se realiza en el punto de encuen-
tro ubicado en Paseo de compras " Las Caba-
ñas" calle Nicolás Repetto y La Pampa,
Ituzaingó. Para luego ser retirados por el trans-
porte de recolección de reciclados que nos
provee el municipio de Ituzaingó al finalizar

cada jornada, para luego trasladarla a la plan-
ta de reciclado para su recuperación y trans-
formación sustentable de placas para la cons-
trucción, entre otras cosas.
La jornada es destinada a la recepción de:
Cartón, plástico, vidrio, latitas, radiografías y
electrónicos.
Queremos convocar y concienciar a todos los
vecinos. Y a manera de festejar la propuesta
ecosustentable, hacemos entrega de semillas
con su ficha técnica de cultivo.
Esto es sólo un grano de arena, en compara-
ción de todo lo que podemos hacer por nues-
tro barrio, el lugar que habitamos.
 ¡Sumate, con tu Reciclable! Te esperamos

Conectando realidades,
construyendo un lugar mejor

Jornadas de Reciclado
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La participación femenina en
la escena aeronáutica actual

"La imagen de una mujer piloto, una ingeniera aeronáutica o una cien-
tífica aeroespacial sigue siendo una novedad para muchos". Esta fra-
se de una técnica aeronáutica, me dejó cuestionando el rol de la mujer
en la aviación, y reflexionando acerca de todo lo que ha tenido que
luchar para ser vista como más que un miembro de tripulación en una
industria históricamente dominada por hombres.

Por Valentina Sol Henestroza Viviani.

Capítulo 1: El rol de la Mujer desde los Inicios de la Aviación.

Sky Girls, primeras aeromozas.

Élise Raymonde Deroche

Bessie Coleman

Amelia
Earhart.

Jerrie

Mock

Las Pioneras.
El rol de la mujer en la industria aeronáutica
ha sido relegado desde el fondo de la historia
a lugares auxiliares donde la principal función
en juego estaba en relación con el cuidado de
otros. Así surgen hacia 1930 con Ellen Church
los primeros cuerpos de aeromozas, cuyas ta-
reas estaban relacionadas con el bienestar y el
cuidado de los pasajeros a bordo.

No obstante, hubo un grupo de pioneras que
han demostrado su valía como intrépidas avia-
doras, a pesar de los mandatos sociales y las
expectativas de género impuestas sobre ellas
a principios del siglo XX. En esa época, las
mujeres se enfrentaban a la falta de oportuni-
dades para recibir una formación en aviación
ya que las escuelas de vuelo en su mayoría
estaban cerradas a las mujeres, lo que hacía
que obtener una licencia de piloto fuera casi
imposible.

Élise Raymonde Deroche
En 1910, duran-
te las primeras
etapas de desa-
rrollo de la avia-
ción, una mujer
belga de 22 años,
Élise Raymonde
Deroche, se con-
virtió en la pri-
mera mujer en el
mundo en recibir
una licencia de vuelo. Durante la Primera Gue-
rra Mundial, como volar era considerado de-
masiado peligroso para una mujer, ella sirvió
como conductora militar, llevando a oficiales
desde la retaguardia hasta el frente de batalla.
En junio de 1919, estableció dos récords de
aviación femeninos, uno de altitud a 4.800
metros y otro de distancia, de 323 kilómetros.
Un mes después, el 18 de julio de 1919, De
Laroche viajó al aeródromo de Le Crotoy
como parte de su plan para convertirse en la
primera mujer en ser piloto de pruebas profe-
sional. Copilotó un prototipo de aeronave,
pero durante la maniobra de aterrizaje, el avión

entró en pérdida y chocó, resultando en la
muerte de ambos ocupantes.

Bessie Coleman
En la década de 1920,
Bessie Coleman, una
mujer afroamericana,
se vio obligada a via-
jar a Francia para ob-
tener su licencia de
piloto ante no ser
aceptada en escuelas
de vuelo en su país
debido a su género y
origen étnico.
Fue esta discriminación quien la obligó a su-
perar obstáculos significativos en su búsque-
da de una carrera en la aviación, convirtién-
dose en una de las pilotos más habilidosas de
la historia.

Amelia Earhart

Sus esfuerzos abrieron camino a Amelia
Earhart, quizá una de las aviadoras más reco-
nocidas en la historia de la aviación.
En 1932, Earhart se convirtió en la primera
mujer en volar sola a través del Océano At-
lántico y promover viajes comerciales.
Además, compartió sus experiencias de vue-
lo a través de libros y fundó The Ninety-Nines,
una organización de pilotos mujeres que si-
gue activa hasta hoy.
La desaparición de Earhart en 1937 mientras
intentaba circunnavegar el globo terráqueo
sigue siendo un misterio sin resolver, pero su
valentía y logros continúan inspirando a las
mujeres en la aeronáutica y la aviación.

Jerrie Mock
Por último, Jerrie Mock, quien planeó un his-
tórico vuelo alrededor del mundo en 1964,
experimentó dificultades para obtener apoyo
financiero y patrocinio. Muchos creían que
una mujer no podría realizar tal hazaña. Pero
eso no fue un impedimento para que Jerrie
iniciase su aventura el 19 de marzo de 1964:
recorrer más de 35.000 kilómetros realizando
un total de 21 paradas en 29 días.

Valentina
Henestroza

Viviani.

Malvinas y el Atlántico Sur en el Instituto de
Formación Docente N°82 de Isidro Casanova
El Centro de Veteranos de Malvinas de Ituzaingó y el Grupo de Reflexión de

Política Internacional de la Zona Oeste brindaron una conferencia sobre Geopolítica

Argentina, la Defensa de los Recursos Naturales, Malvinas y el Atlántico Sur.

Néstor Verri del Centro de Veteranos de Malvinas de Ituzaingó, Héctor Bonet
del Grupo de Reflexión de Política Internacional de la Zona Oeste Agustín

 Pizziccini del  Centro Cultural Discepolo Zona Oeste fueron los expositores.

     Los alumnos del Instituto de Formación Docente N° 82 Isidro Casanova, La Matanza, el pasado
   6 de septiembre en la reunión «Geopolítica Argentina en el contexto mundia, Defensa de los
    Recursos Naturales, Malvinas y el Atlántico Sur», con los expositores y Veteranos de Malvinas.

Palabras de Héctor Bonet del Grupo de Reflexión de Política Internacional de la Zona Oeste.

Septiembre1976/77 -  Septiembre 2023

Cárcel común para todos los genocidas.

No olvidamos, no perdonamos, no nos reconciliamos.

Asociación Memoria y Lucha por los

Derechos Humanos de Ituzaingó (Amyl)

Asesinados y detenidos desaparecidos de Ituzaingó

GABRIEL LAZARO               Empleado                          Detenido desaparecido 18/9/76

CARLOS TURICA                                                                           "                         1/9/77

JORGE FERNANDEZ           Estudiante secundario                  "                           19/9/77

JUAN FERNANDEZ              Estudiante secundario                  "                          19/9/77

MARCELO MOGLIE            Empleado                                         "                          19/9/77

DOMINGO SALADINO        Obrero                                              "                          26/9/77

SONIA VON SCHMELING   Estudiante secundaria                  "                           28/9/77

PEDRO GALLI                       Empleado Metalúrgico                 "                          30/9/77

SEPTIEMBRE:
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Centro de Ojos Ituzaingó s. a.
Directores: Jorge Pasquinelli y Roberto Mutilva

UD. SABE TODO LO QUE PUEDE DECIR UNA MIRADA?
NOSOTROS TRABAJAMOS PARA MEJORAR

SU CALIDAD DE VISTA

Central: Juncal 258 – Ituzaingó (1714) - Tel: 4623-9212 / 9225 Fax: 4623-9222
Moreno: Int. Pagano 2672 (1744) – Tel: 0237-4661-770/771- Fax: 0237-4661-770

*Campo Visual Computarizado - Estrabismo
*Retinofluoresceinografía - Rayo Láser - Yag Láser

*Cirugía de Miopía con Excimer Láser - Topografía Corneal
*Tratamiento del Glaucoma *Cirugía de Astigmatismo

*Cirugía de Hipermetropía  *Oftalmopediatría
*Cirugía de Estrabismo con suturas ajustables
*Electrorretinograma - Potenciales Evocados

WhatsApp: (011) 15-2254-2077 - Instagram : centrodeojosituzaingo_sa
Facebock : Centro de Ojos Ituzaingo S.A. - YouTube: Centro de Ojos Ituzaingo S.A. (COI)

E-mail: centrojosir@inea.net.ar / www.centrojosituzaingo.com.ar

ALTA COMPLEJIDAD

La Asociación Social La Juana invitó a una Fiesta para los Niños y Niñas
En la Plaza San José asistieron al festejo gran cantidad de familias que acompañaron a los chicos en el evento que incluyó enseñanza de baile folklórico, murga, ballet
folklorico, juegos y mesas de arte y de maquillaje para los chicos y cosas ricas sin cargo para los asistentes y charlas sobre los derechos de la infancia y el medio ambiente.

Actuó el Ballet «Los Resilentes de la Danza».

La mesa de maquillaje tuvo un gran éxito y genero colas de espera.

El sector de arte donde se podía dibujar y pintar. Aprendiendo a bailar Chacareras.

Recibió al Padre Juan Bravo de la Parroquia San José, Esther
Badolato, Presidenta de la Asociacion Social La Juana.
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 Andrés Viviani.

Por Andrés Viviani.La Historia del Club El Trébol de Haedo
Este es el Capítulo 31 de la Historia del Club Atlético El Trébol y su amplitud a través de los años y su permanente evolución  auténtica.

Esta es la historia del Club Atlético El Trebol
de Haedo Norte. Su Gente, Sus Socios, Sus
Simpatizantes, Sus Vecinos, Sus Admirado-
res, Sus Jugadores, Sus Directivos, Sus Cola-
boradores, Sus Vitalicios, Los Pibes de Ayer
y los Pibes de Hoy.
Fue Fundado el 25 de Mayo de Mil Nove-
cientos Treinta y Cuatro, según consta en el
sello redondo que hizo confeccionar en la Casa
de los Sellos en la Calle Florida entre Cangallo
y Sarmiento en CABA por Don José Colombo.
Primer presidente de la Entidad elegido por
unanimidad.
Ese grupo de jóvenes haedenses del Barrio lla-
mado intimamente El Fogonazo, nombre ad-
quirido por sus reflejos nocturnos de disparos
al aire de armas de fuego y el aroma a glicinas
matizado con polvora.
Y un cartel en el Bar de don Pedro Rosselló
rezaba Prohibido ingresar con armas.En fin.
Este es el Capitulo número treinta y uno de
las narraciones documentadas y rescatadas de
relatos y opiniones verbales de quienes fue-
ron partícipes de la longevidad de esos dias y
noches, en dónde el pasatiempo de los veci-
nos era ir a la feria de compras y a la noche
milongas y encuentros familiares en casas ale-
dañas al barrio nominado.
Eran tiempos del Partido de 6 de Septiembre
y Mariano José Haedo pasaba de ser una pla-
taforma de parada del Ferrocarril Oeste a dar-
le forma a un Pueblo forjado con sudor de fe-
rroviarios, alterando el destino de sus veredas
y calles de carbonilla y zonas inundadas por
lagunas  momentáneas, con casas bajas y ca-
ballos y vacas sueltas, cambiando de a poco
su escenografía  y su forma de vida diaria y  la
adaptación de su gente al progreso y a la ac-
tualización de su futuro.
Por 1954 los Pibes del Trébol no teníamos
divertimientos variados como ahora en nues-
tra niñez.
A veces  el Club El Trebol nos brindaba algu-
na aventura apelando al ciclismo, que era la
mayor forma de movilización actualizada de
los vecinos y socios del Club.
En una oportunidad se promocionó una
bicicleteada con la participación de la ciuda-
danía haedense a la misma.
Y allí estan Tito Tangredi, Horacio Sinopoli,
Petete Sandrini, Horacio Navarro, Jorge Chau-
vin, Andrés Viviani, Carlos Cabrera, Nicolás
Zacaro, Pedro Yuyo Sequeira, Omar Di Vruno,
Guillermo Moscatelli, Norberto Carsusan,
Guillermo Bernal, Néstor Walenten, Enrique
Frare, Osvaldo Camozzi, Carlos Pizana, Teté
Colombo, Tucho Colombo, Luis Palacia, Pe-
dro Ruiz, Ricardo Ruiz, Eugenio Soberna,
Miguel Gavilán, Pocho Emedé, Carlos
Viviani, Eugenio Viviani, José Calabria, José
Gimenez, Carlos Servini.
En esa época no teníamos edificios altos, ni
peatonales ni sendas ciclísticas, sólo sende-
ros de carbonilla junto a las vías del Ferroca-
rril.
Hoy el Conurbano Bonaerense guarda histo-
rias maravillosas que nos sorprenden a más
de uno.
Sin lugar a dudas, nuestro Haedo dentro de la
Provincia de Buenos Aires, tiene la capaci-
dad de presentar espacios con vivencias pasa-

das, que dejaron marcas en muchas personas
de aquellos tiempos.
La propuesta una vez fue tomar Gaona de tie-
rra hasta el Puente de Márquez, sobre el Rio
de las Conchas (hoy Rio Reconquista), y los
Pibes y los Padres respondimos con un ¡Si
vamos! ¡Por que no!
Un Puente Carretero que casi cambia nues-
tras vidas y nos llevó al rumbo de una pelícu-
la de aventuras de Hollywood. Luego de va-

rios intentos y preparativos de entrenamien-
tos grupales, nos largamos al camino.
De acuerdo a diferentes hombres de la litera-
tura histórica cuentan que fue por el año 1773,
que se ordenó la construcción del famoso

puente sobre el Rio Reconquista que por en-
tonces tenía las aguas correntosas transparen-
tes y el fondo de tosca.
El objeto de la construcción del mismo fue el
de desviar el tránsito comercial y de personas
desde el Camino Real del Oeste (actual
Rivadavia), hacia el Camino de los Gauna o
Gaona (hoy la Autopista  del Oeste).
Es muy importante mencionar también que al-
gunos Héroes de nuestra Patria como el Ge-

neral San Martín o el General Manuel Belgra-
no y otros atravesaron con sus tropas y pertre-
chos este Puente.
Incluso se decía que acampaban en la otra ori-
lla opuesta del Camino al norte, incluso tro-
pas de Carretas comerciales que ingresaban a
Buenos Ayres por el paso del Puente de
Márques hacia El Retiro o la Plaza de Mayo.
A su vez, que con el objetivo de escapar ra-
jando de los ingleses rumbo a la Ciudad de

Córdoba, el Virrey Sobremonte pasó por este
puente en su desesperada huida, aunque sólo
pudo llegar con su oro al Pueblo de Luján,
donde fue interceptado y detenido como cuen-
tan los historiadores de entonces. Y su escolta

también fue encarcelada por sus perseguido-
res, en esa época vigiladores de la campaña y
la Ciudad de Buenos Ayres, allá por el año
1707/1708.
Cabe destacar que este famoso Puente, que
conectaba el límite de Buenos Aires Provin-
cia con la Ciudad, fue el segundo en realizar-
se con madera sólida y era apto para el paso
de transito pesado.
Su estructura estaba elaborada con madera
traída del Chaco y Formosa de árboles de
Ñandubay y poseía una longitud de distancia

de 27 metros de largo
superando el ancho del
Río que se deslizaba
bajo su sombra.
En ese sentido resulta
interesante reconocer
que la historia del Puen-
te de Márquez, una obra
a r q u i t e c t o n i c a
emblemática de la época en la Provincia de
Buenos Aires, luego de varios intentos de
remodelación y puesta en valor nuevamente,
pero resultó que el Puente de Márquez en 1997
por intermedio de la Empresa Autopista del
Oeste, concesionaria de la misma, decidió de-
molerlo, pese a que fue declarado monumen-
to histórico nacional en 1960 por el Gobierno
de turno. Y desde ese momento de su triste
desaparición, permanece en la memoria de
nuestras vecinas y vecinos del Oeste, que vi-
sitaban en verano su balneario improvisado.
Las Barriadas de esa época se volcaban en
verano a disfrutar de sus aguas y sus arbole-
das y también de alguna pesca.
Desde Cascallares en la Reja Sur, Puente Már-
quez, Puente Roca, Puente Transradio,
Regatas de Bella Vista, Puente del Ferrocarril
San Martín, Puente del Ferrocarril Urquiza,
Bosque de Campo de Mayo y el Rio.
Con aguas semi transparentes y pesca del día
como dientudos, mojarras, anguilas, bagres,
viejas del agua, tortugas de agua.
Y se cuenta que por el descampado con vacas
sueltas cruzaba alguna liebre desde el pasti-
zal de las antenas de Radio Belgrano huyen-
do de Transradio, luego de pasar por la Zeta
de la ruta.
Además se disfrutaba su variada profundidad
con fondo de tosca y algunos desniveles don-
de nadar unos metros o ver el paso de los
remeros masculinos y femeninos con sus bo-
tes de remos del Club de Regatas Bella Vista
por allá en 1950.
Y el resultado de tantos preparativos para efec-
tuar esta aventura, con entrenamientos de re-
sistencia física para superar la barrera del
Arroyo Moron y llegar al Rio  de las Conchas
y permanecer  allí y luego volver en un retor-
no hacia Haedo por la misma vis de Gaona de
tierra.
Esta idea fue más que aventura y se pensó que
se podría correr el riesgo de alterar la condi-
ción física de los participantes no habituados
a estos largos tramos de pedaleo intenso.
Y también los distintos focos en la edad de
los inscriptos por esta fantástica aventura
ciclística.
Entonces se pospuso también por factores
climáticos adversos en esos días que dificul-
tarían el traslado y la movilidad ciclística en
el barro.
Y se decidió pasar la idea para más adelante y
alquilar Bañaderas o Micros al efecto de  pa-
sar un dia de descanso junto al Rio de la Re-
conquista y su propuesta veraniega de 1957
programada por el Club El Trébol  y su Comi-
sión Directiva para el disfrute de sus Socios y
sus Vecinos del Fogonazo.

Hasta aquí por hoy y como siempre gracias
por los afectos recibidos por estas publicacio-
nes desde hace tres años.
Hasta la próxima edición.

Andrés Viviani piensa en el futuro... Andrés Viviani piensa en el pasado...

El Puente Márquez en los 60´. Paseo dominical donde pueden apreciarse
jinetes, hombres en bicicleta y un Kaiser Bergantín. Foto: Historia Morón.
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Claves de la Provincia
tiene página web

Visite nuestro sitio: claves-provincia.info.
Allí encontrará las ediciones impresas,
todas las notas y la actualidad semanal.

Ir a https://claves-provincia.info/
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Madre Tierra corre por el acceso justo al Hábitat
El 1° de Octubre Día Mundial del Hábitat

Carrera Solidaria: Madre Tierra, una organización sin fines de lucro comprometida con la justicia social y el acceso a la vivienda, se enorgullece de anunciar su
próxima carrera solidaria, que se llevará a cabo el 1° de octubre a las 9 de la mañana en el Polideportivo Gorki Grana, Fray Justo Santa María de Oro 3530, Castelar.

La carrera solidaria de Madre Tierra es una
oportunidad para que las personas de todas
las edades se unan y marquen la diferencia en
la vida de aquellos que se encuentran en si-
tuación de vulnerabilidad.
Los fondos recaudados en este evento se des-
tinarán a mejorar las instalaciones del Centro
de Infancias del barrio El Milenio, en Cuartel
V, Moreno, proporcionando un entorno segu-
ro y propicio para el desarrollo de las niñas y
los niños de la comunidad.
Podés inscribirte en el
sitio web de Madre Tierra:
www.maratonsolidaria.madretierra.org.ar
Con más de 38 años de experiencia en la pro-
moción de acciones que facilitan el acceso a
la tierra y la vivienda para familias de Zona
Oeste, Madre Tierra ha logrado impactar en
la vida de más de 2500familias y ha gestiona-
do más de 18 barrios de la zona.
Además del desarrollo de infraestructuras y
equipamientos comunitarios, mejorando mi-
les de viviendas y brindando capacitaciones y
asesorías legales a vecinos y a otras organiza-
ciones.
Ana Pastor, presidenta de Madre Tierra, ex-
presó su entusiasmo por el evento:
"Estamos felices de poder realizar este pri-
mer evento que venimos preparando desde
hace meses, en donde esperamos que la soli-
daridad se haga presente y se sumen muchas
personas con el objetivo de ayudar a aquellos
que se encuentran en situación de vulnerabili-
dad. Hay miles de niñas y niños que no tienen
condiciones habitacionales adecuadas para
desarrollar su infancia, y desde Madre Tierra
trabajamos para cambiar esa realidad. Tam-
bién hay muchísimas mujeres que son prota-

gonistas cotidianas en la construcción de un
mundo mejor, de barrios más amigables, y tra-
bajamos codo a codo junto a ellas".
La carrera solidaria de Madre Tierra espera la
participación de más de 1.000 personas este
año. El evento se dirige avecinas y vecinos de
la Zona Oeste del Gran Buenos Aires, a de-
portistas profesionales y amateurs, y a cual-
quier persona que quiera sumarse a esta causa
solidaria. Además, es un evento para toda la
familia ya que la carrera participativa será de
5 Km para adultos, y menores de 18 años con
autorización y de 1 km para niñeces.
La solidaridad tiene el poder de transformar
vidas y comunidades. Madre Tierra invita a
todos a unirse a esta noble causa y participar
en la carrera solidaria. ¡Juntos podemos cons-
truir un hábitat más justo para todos!
Para obtener más información sobre la carre-
ra solidaria de  Madre Tierra, visite el sitio
web. También pueden seguir a Madre Tierra
en redes sociales para mantenerse al tanto
delas últimas novedades: Instagram -
Facebook  - Sitio web de la Carrera Solidaria
- LinkedIn - Youtube.
Sobre Madre Tierra:
Madre Tierra es una organización sin fines de
lucro nacida en Morón en 1985. Su misión es
promover acciones que faciliten el acceso a la
tierra y la vivienda para familias necesitadas,
generando condiciones de desarrollo y justi-
cia social en los barrios donde trabaja. Ac-
tualmente, Madre Tierra ha impactado la vida
de miles de personas, construyendo barrios,
mejorando viviendas y brindando capacitacio-
nes y asesorías legales. Su compromiso es se-
guir trabajando por un hábitat más justo y sos-
tenible para todos.

La inscripción puede hacerse en el sitio web de Madre Tierra: www.maratonsolidaria.madretierra.org.ar.

Los fondos recaudados en la Carrera Solidaria se destinarán a mejorar las
instalaciones del Centro de Infancias del barrio El Milenio, en Cuartel V, Moreno,


